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Luz y tranquilidad para las
familias duranguenses

En 5 meses, 800 familias
ya tienen un patrimonio

seguro
García Luna,

declarado
culpable



DURANGO, DGO.
A nivel nacional, Toño Ochoa

se convirtió en el tercer alcalde
con el mayor incremento en su
aprobación ciudadana,
conforme a encuesta de
Consulta Mitofsky, publicada
por “El Economista.”

De acuerdo a la consulta, de
diciembre de 2022 a febrero de
2023, Toño Ochoa obtuvo un
crecimiento de 5.7 por ciento,
sólo superado por Roberto
Cabrera Valencia, alcalde de San
Juan del Río, Querétaro; y Jorge
Miranda Castro, de Zacatecas,

Zacatecas.
De esta manera, Toño Ochoa se

sigue posicionando como uno
de los mejores alcaldes en
México, gracias al trabajo y
resultados para mantener a
Durango limpio, ordenada y
seguro.

Pavimentación, comedores
comunitarios, seguridad,
microcréditos, programas
“Hablemos de Frente”,
“Diciendo y Haciendo” y
“Durango te Escucha”, así como
servicios públicos de calidad,
entre muchos más, forman
parte de los resultados.

DURANGO, DGO.
En el marco del Día

Internacional de la Mujer, junto a
la Federación de Colegios de
Profesionistas (Fecop) otorgará el
galardón “Mujer Imparable” a
duranguenses cuya trayectoria es
un ejemplo para las nuevas
generaciones.

De acuerdo a la convocatoria, las
postulantes deben ser de
Durango, con una destacada
carrera profesional y tener
documentos que acrediten su
contribución, explicó Blanca
Elizabeth Arvizu, encargada de
despacho del Instituto Municipal
de la Mujer.

Las inscripciones estarán
abiertas hasta el 24 de febrero de
2023; pueden acudir al Instituto o
enviar la información al correo
rs_imm@municipiodurango.gob.
mx. Es necesario entregar una
semblanza corta, precisó.

Dejó claro que el galardón,
primero en su tipo en el
municipio, será definido y
entregado mediante un jurado el

7 de marzo, en un evento donde
se presentará la conferencista

internacional Teresa Baro,
también escritora y empresaria.
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Toño Ochoa, uno de los alcaldes con
mayor aprobación en México

Se abre convocatoria para entregar
el premio “Mujer Imparable”

DURANGO, DGO.

Porque cuidamos a Durango,
nuestra casa, las comunidades
rurales se encuentran cada vez
más iluminadas y con ello las
familias más seguras, gracias al
programa de Fortalecimiento de
Alumbrado Público, aseguró Toño
Ochoa.

En lo que va de la
administración ya se han
instalado 141 luminarias en 15
comunidades del municipio de
Durango y se han rehabilitado
938 lámparas más en 74
localidades, lo cual se traduce en
calles mejor iluminadas,
confirmó.

Para mantener chula nuestra
casa, a través de la Dirección
Municipal de Servicios Públicos ya
se han recorrido cinco mil 866
kilómetros para prestar y mejorar
el alumbrado en el medio rural.

Como otra respuesta inmediata
del programa “Hablemos de

Frente”, Toño Ochoa informó que
ahora el poblado Gral. Domingo

Arrieta se benefició con la
instalación de 38 nuevas

luminarias, así Durango cada vez
está más iluminado y seguro.

Luz y tranquilidad para las familias duranguenses
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DURANGO, DGO.
“En cinco meses ya estamos

dando resultados, no les vamos a
quedar mal”, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal al entregar 238 títulos
más de propiedad para dar
certeza jurídica a las familias
duranguenses que ahora podrán
tener acceso a programas
gubernamentales, créditos
hipotecarios y otros beneficios
más, gracias a este tipo de
acciones.

De septiembre a la fecha,
informó, suman en total 800

títulos en todo el estado y se
continuará con ello, de ahí que
exista una programación para tal
fin; “el mes que entra vamos a
entregar otros, también en marzo
y junio, hasta llegar a los 39
municipios, con la idea de tener
menos rezago en este rubro”,
externó el titular del Poder
Ejecutivo.

Recordó que Durango tiene una
gran coordinación con el
gobierno federal y que, apenas en
estos cinco meses de su gobierno,
se han hecho grandes cosas,
luego de explicar que el
documento que recibieron las

familias, vale exactamente lo
mismo que si les hubieran
entregado su escritura.

Por su parte, la beneficiaria de
este programa, Rosa Núñez, de la
colonia Gobernadores, expresó
que ahora pueden decir que sus
sueños se hacen realidad, por lo
que agradeció de todo corazón a
Esteban Villegas por este apoyo
que tenía mucho tiempo
esperándolo.

No son solo 238 títulos, ya que
de septiembre a la fecha,
llevamos otorgados más de 800;
218 en la primera entrega y los
meses posteriores fuimos

entregando de 100 en 100, detalló
el titular de la Comisión Estatal
de Suelo y Vivienda (COESVI),
Jaime Fernández Saracho, al
destacar que la gente está muy
contenta con este beneficio, ya
que se los habían prometido
desde hace años y hasta ahora
con Esteban lo están recibiendo.

Con este título van a adquirir
certeza jurídica, cuentan con un
patrimonio seguro; certidumbre
sobre el valor del inmueble, su
patrimonio está protegido por las
leyes y por la autoridad, podrán
acceder a préstamos hipotecarios,
a programas gubernamentales y

evitarán problemas familiares por
la acreditación de la propiedad,
agregó el Director de COESVI.

En esta entrega estuvo presente
el alcalde de Durango, José
Antonio Ochoa, quien dijo que
gracias al esfuerzo y compromiso
del gobernador Esteban, más de
200 familias encontraron una luz
en el camino, así como la
realización de sus sueños de tener
su propia casa y hogar para sus
familias, por eso, reiteró  su
compromiso para trabajar en
conjunto con el gobierno estatal
para que estos beneficios
alcancen a más personas.

En 5 meses, 800 familias ya tienen un patrimonio seguro
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DURANGO, DGO.
Durango será sede del Primer Encuentro

Regional del Camino Real de Tierra
Adentro este 23 y 24 de febrero, donde se
trabajará de manera coordinada con el
Instituto de Cultura del Estado (ICED) y el
Instituto Nacional de Antropología e
Historia (INAH), dio a conocer la titular de
la Secretaría de Turismo Elisa Haro Ruíz.

“Además tendremos la participación de
directores y secretarios de Cultura,
Turismo y centros INAH de Chihuahua,
Zacatecas, San Luis Potosí, Aguascalientes
y Guanajuato”, dijo la secretaria al
detallar que a través de mesas de trabajo
que se desarrollarán esos dos días, se
trabajará en temas de conservación del
patrimonio, desarrollo de producto
turístico difusión y conservación de este
itinerario cultural que conforma 60
puntos y de donde Durango es líder por
tener 19 de ellos.

“Buscamos que este sello de la UNESCO
que se dio a Durango a través de Camino
Real de Tierra Adentro pueda ser
potencializado a nivel no sólo nacional
sino internacional y poder empezar a
desarrollar donde nos sea posible rutas y
circuitos turísticos”, apuntó. 

Haro Ruíz destacó que, Nombre de Dios
forma parte importante de este evento ya
que es pueblo mágico y poseedor de dos
sitios del itinerario cultural, por ello, será
visitado en este periodo.

La presidenta de Nombre de Dios, Nancy
Vázquez, aseguró que en su municipio se
encuentran listos para ser la puerta de
entrada de Camino Real Tierra Adentro,
“que vengan personalidades a nuestro
estado, nos da una lectura muy clara que
de que tenemos gobernador en el turismo
y en Nombre de Dios tenemos los mejores

parajes para poder ir a conocerlos y llevar
a la familia; nuestro turismo es
completamente familiar y
gastronómicamente tenemos varios
temas que ofrecerles para que vayan y
convivan” expresó. 

Los titulares del ICED e INAH, Francisco
Javier Pérez y Juan Antonio Reyes,
respectivamente, calificaron a este

proyecto como un baluarte cultural en el
estado, y destacaron que por primera vez
en diez años desde que se hizo la
declaratoria se están reuniendo
nuevamente varias entidades federativas
para tomar algunas medidas, ideas y
directrices que permitan poner en
primera línea al Camino Real como punto
de desarrollo social turístico y económico.

Durango, sede del Primer Encuentro
Regional del Camino Real de Tierra
Adentro
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Se fortalecerán
operativos
antialcohol 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Ante los graves accidentes
automovilísticos que se han
registrado en el municipio de
Durango, el alcalde capitalino
Antonio Ochoa Rodríguez,
advirtió la necesidad de fortalecer
los operativos antialcohol, una
vez que varios duranguenses han
perdido la vida.

La combinación de alcohol y
velocidad están causando
muchos problemas, enlutando a
muchas familias de Durango, "no
lo podemos permitir, seremos
más estrictos", dijo.

Se van a tomar medidas porque
es un tema que preocupa, la
mayoría de las víctimas mortales
son jóvenes.

Apuntó que estos deben
recordar que cuando salen,
alguien los está esperando en
casa, ya sea mamá, papá, hijos o
esposa.

Por ello, afirmó, no solo se
incrementarán las multas,
también se hará trabajo social, se
llevará a cabo un curso de
prevención de accidentes.

También se debe considerar el
tema de los motociclistas que se
han visto involucrados en
accidentes.

Finalmente, dijo que es
necesario recobrar el orden para
cuidar la vida y el bienestar de las
familias.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Durango sería uno de los

aspirantes a traer la empresa
Tesla, informó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal, al
advertir que Durango podría
reunir los requisitos para ello.

Expuso que ante la
problemática que están teniendo
otros estados por la falta de
energía eléctrica, agua, o
problemas en los niveles de
seguridad, Durango cuenta con
las posibilidades y por eso levanta
la mano para ir por Tesla.

Agregó que la semana pasada
pudieron llevar a cabo una
reunión en México con los
hombres de negocios y se designó

un equipo que solamente está
enfocado en Tesla y en cumplir
todo lo que se pida para atraer la
inversión.

No obstante, el mandatario
advirtió que no es un tema
sencillo, lograrlo sería un
campanazo, pero se tiene
confianza en que existen las
condiciones para buscarlo.

Advirtió que de acuerdo a lo que
se conoce existen otras entidades
que podrían buscarlo, sin
embargo, carecen de condiciones
como la seguridad, tema en el
que Durango continúa teniendo
un muy buen lugar a nivel
nacional.

Indicó que indudablemente la
buena posición de Durango en

materia de seguridad permite
atraer buenas noticias para la

comarca lagunera y la capital,
puesto que hay cuando menos

una docena de proyectos que
están en pláticas.

Durango buscará atraer a Tesla
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Tania Julieta Hernández, titular

de la Contraloría del Estado de
Durango, informó que existen
ocho mil 171 millones de pesos
observados por la Auditoría
Superior de la Federación (ASF) en
la Cuenta Pública 2021, de la
entidad de Durango.

Después de las observaciones
donde fueron señaladas algunas
instancias, se espera que giren
oficios y se fije un plazo de 30
días para que aclaren o solventen
las observaciones.

A nivel nacional el total
observado por la Auditoría
Superior de la Federación
asciende a poco más de 61 mil
millones de pesos, tan solo

Durango acumula más de 8 mil.
Reconoció asimismo que

Durango está entre lugares peor
calificados en transparencia o en
los primeros que tienen un mayor
cúmulo de observaciones
únicamente debajo del Estado de
Michoacán.

Ante ello Hernández expresó
que "la verdad es que nos da
hasta vergüenza estar en el
segundo lugar nacional de
entidades mayor observadas para
una Cuenta Pública”.

Por el otro lado indicó que aún
se encuentran en proceso de
investigación, ya que sí se han
detectado obras que se
reportaron como terminadas,
pero que no están en físico en
diversos municipios

ASF observó
más de 8 mmdp
a Durango 

Continúa cobro de pólizas
por atracos en carreteras
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La expresidenta de la

Asociación Mexicana de Agentes
de Seguros y Fianzas AC
(AMASFAC), Mónica Gutiérrez
reveló que sí se han tenido los
cobros de pólizas por incidentes
violentos registrados en la
carretera de Zacatecas y en la
que conduce a Sinaloa, en el
tiempo del culiacanazo. 

Manifestó que existen diversos
reportes de personas que han
sido víctimas de la violencia que
se vive en los estados vecinos y
que han tenido que recurrir al
cobro de sus pólizas,
especialmente por robo de
vehículo aunque también por
siniestralidad debido a los
incendios que se han provocado.

No se tiene un número
específico de las personas que
han sido afectadas, pero
puntualizó que en lo particular,
entre sus clientes fueron ocho
personas las que fueron víctima

de robo con violencia ya sea en
la carretera Zacatecas o en la que
conduce a Sinaloa.

Anotó que el modus operandi
con el que están atracando
vehículos es que, los bajan del
vehículo con arma de fuego, les
piden las llaves y se llevan las
unidades. Cuando se hace el
reporte, la aseguradora con
quien se tiene contratada la
póliza tiene la obligación de
pagar el vehículo completo,
desde luego, previa
investigación que emprenden
las áreas jurídicas de cada una
de las aseguradoras.

Manifestó que en el caso de
Zacatecas, el riesgo continúa
latente, sin embargo, en el caso
de Sinaloa, los hechos violentos
se dieron únicamente por el
tema del culiacanazo.

Finalmente, alertó a los
viajantes y a quienes circulan en
un vehículo a que tengan
cuidado porque muchas veces se
han reportado ya extorsiones de
personas que se hacen pasar
como si fueran parte de una
aseguradora, y si bien, no se han
registrado montachoques sí se
debe estar prevenido.



MIÉRCOLES 22 DE FEBRERO DEL 2023 7WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

A la fecha en el Sistema Estatal
de Telesecundarias en el estado
(Setel), se han suspendido a dos
docentes, cuatro están en
proceso de cambio de centro de
trabajo y a uno se le tramitó su
baja, informó la directora
general, Diby Neder Fonseca,
derivado de casos de acoso.

Consideró que en dicho
subsistema es mínimo el índice
de casos, sin embargo, se cuenta
con mecanismos y protocolos
para atenderlos de manera
rápida y eficiente.

A los cinco meses que llegó a
este cargo se han presentado
tres casos de acoso de maestro
hacia alumnas, ante ello se
actuó bajo los mecanismos a
apoyar a los estudiantes e
investigar.

A través del área de
participación social se realiza la

investigación con la comunidad
educativa y la estructura,
mediante entrevistas y actas se
contiene el problema, lo que da
paso a una solución mediante
acuerdos internos, sin embargo
de ser grave la denuncia se
pasan al departamento jurídico
y de acuerdo a la gravedad se
cambia de plantel al docente, se
le suspende e incluso se le la
baja. 

Los protocolos para actuar se
están actualizando “para no ser
juez y parte”. Ante ello
entablarán convenios con otras
instancias para ser más
objetivos.

Se estima que colaboren con el
Instituto Duranguense de la
Juventud, el Instituto Estatal de
la Mujer para que en los
municipios se den pláticas y
talleres y así detectar de manera
oportuna un posible acoso e
impeler los mecanismos
adecuado.

Setel, con dos docentes
suspendidos y 4 en
proceso por acoso

DURANGO, DGO. 
Al presentar su Agenda

Legislativa, el Grupo
Parlamentario de Morena
refrendó el compromiso de
impulsar las causas sociales de la
gente y priorizar sus necesidades
para mejorar las condiciones de
vida de los que menos tienen,
combatir las desigualdades
sociales y el enriquecimiento
ilícito.

“Estamos listos para sumar por
Durango, para hacer equipo con
todas las fuerzas políticas,
siempre y cuando sea en
beneficio de nuestros
representados, somos un grupo
de diputadas y diputados abiertos
al diálogo y con madurez política;
porque siempre los intereses de
los duranguenses estarán por
encima de cualquier color o
interés de partido”, aseguró la
coordinadora de la bancada,
Sandra Amaya Rosales.

Acompañada por las
legisladoras Marisol Carrillo y
Ofelia Rentería, así como de los
diputados Bernabé Aguilar y
Christian Jean, Amaya Rosales,
explicó que trabajarán  bajo
diversos ejes rectores: producción
legislativa, iniciativas prioritarias
que habrán  presentar en este

periodo, impulso a las comisiones
legislativas que presiden y, con
ello, aprobación de leyes de nueva
creación que mejoren la calidad
de vida de las y los duranguenses.

Al refrendar su compromiso con
la gente y el estado, destacaron
que como Grupo Parlamentario
son quienes más iniciativas han
presentado a favor de los
duranguenses, con un total de 67
propuestas, 31 de ellas
dictaminadas de forma positiva.

“Nosotros seguiremos
trabajando para la ciudadanía con
nuevos acuerdos para su
crecimiento”, expresó la diputada
Marisol Carrillo al informar que
cuentan con 15 leyes de nueva
creación, con el principal objetivo
de transformar a Durango en el
estado que todas y todos
merecen.

Entre las iniciativas mencionó
La Ley de Movilidad Vial para el
Estado, la Ley de Protección y

Derechos del Ciclista, Ley para
Protección a las Mujeres Jefas de
Familia, Ley en Materia de
Desaparición Forzada de
Personas, Ley Del Primer Empleo
para el Estado, entre otras no
menos importantes.

“Nuestra meta como
legisladores siempre ha sido
combatir las inequidades sociales,
de quienes representamos,
apoyando en reformas que
necesitan las y los
duranguenses”, afirmó el
diputado Bernabé Aguilar
Carrillo.

Una de las propuestas
legislativas que destacó fue la de
reformas a la Constitución Política
del Estado, para ampliar los
requisitos constitucionales en los
cargos públicos, como es que no
haya sido condenado por la
comisión de un delito doloso,
como lo es la violencia en contra
de las mujeres.

Diputados de Morena listos para sumar por Durango

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El fiscal anticorrupción de
Durango, Noel Díaz Rodríguez
informó que en lo que va de su
gestión se han ejecutado 21
órdenes de aprehensión por
combate a la corrupción, no solo
en la capital, sino también en
algunos municipios.

Díaz Rodríguez apuntó que
asimismo se han cumplimentado
cuando menos 17 embargos
precautorios y algunas órdenes
de cateo, de las investigaciones
que se tienen en torno a diversos
hechos que se han denunciado
ante la instancia.

Indicó que las investigaciones y
los resultados que se han tenido
hasta ahora con arrestos y
carpetas, han sido en todos los
órdenes de gobierno, incluidos
diversos municipios donde

incluso aún se tienen abiertas
algunas investigaciones.

Indicó que aún se espera más
órdenes de aprehensión porque
las investigaciones van a
continuar y hasta el momento se
tienen algunas instancias donde
hay avances.

De la misma manera, durante la
entrevista, el fiscal anticorrupción
indicó que las dependencias que
tienen un mayor número de
investigaciones y señalamientos
son la Secretaría de Salud, la
Secretaría de Educación y desde
luego la Secretaría de Finanzas,
donde recae mucho el tema del
recurso.

El entrevistado se abstuvo de
decir cuántas carpetas continúan
abiertas y cuántas personas
podrían ser objeto de una orden
de aprehensión, para no
entorpecer las investigaciones,
pero aseguró que próximamente
se tendrán nuevos casos.

Fiscalía Anticorrupción ha ejecutado
21 órdenes de aprehensión



DURANGO, DGO.

Con la finalidad de promover la
transparencia y rendición de
cuentas de los servidores

públicos, el Congreso del Estado,
recibió los informes de
actividades de los titulares del
Tribunal de Justicia
Administrativa y del Instituto de
Evaluación de Políticas Públicas

del Estado; a quienes los
legisladores locales cuestionaron
en diversos temas. 

De esta manera, en
cumplimiento a lo que establece
la Ley Orgánica del Tribunal de

Justicia Administrativa, acudió al
Poder Legislativo el magistrado
presidente Jasón Eleazar Canales
García, quien dio a conocer que
en el 2022 recibieron 803
demandas, lo que representa un

incremento del 12 por ciento en
relación al año anterior, donde
más del 80 por ciento de las
resoluciones emitidas fueron a
favor de la ciudadanía.

Una vez que escucharon la
exposición del servidor público,
los diputados locales Mario
Delgado, Jennifer Deras, J.
Carmen Fernández, Fernando
Rocha, Marisol Carrillo y Enrique
Benítez, sobre las aportaciones
que ha hecho el Tribunal en el
combate a la corrupción, los
juicios en línea, el servicio de
estacionamientos y las
controversias presentadas.

Durante su informe, el
presidente del Instituto de
Evaluación de Políticas Públicas
del Estado, Emiliano Hernández
Camargo, precisó que mientras la
Entidad de Auditoría Superior del
Estado, fiscaliza la aplicación y
comprobación de los recursos
públicos, el INEVAP, evalúa los
resultados de las políticas
públicas; es decir, medir y evaluar
el impacto social de los
programas y acciones de
gobierno,  por lo que en el 2022
se efectuaron 23 evaluaciones a
dependencias del gobierno del
estado y los municipios.

De esta manera, una vez más los
diputados del PT, PVEM y PRD
hicieron uso de la tribuna para
conocer si se encontraron
indicadores de corrupción en las
evaluaciones, cuáles son las áreas
de oportunidad del Instituto y las
valoraciones realizadas para
mejorar la salud mental.

A estos cuestionamientos se
sumaron los diputados Gerardo
Galaviz y Ricardo Pacheco y la
legisladora Ofelia Rentería; sobre
los retos de la educación en las
comunidades indígenas y más
alejadas; los programas que
deben mejorarse en obra pública
y el combate a la pobreza.

A través de este ejercicio
democrático, los organismos
autónomos dan cumplimiento a
la fiscalización que tiene por
obligación realizar el Poder
Legislativo de Durango.
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Congreso promueve transparencia
y rendición de cuentas  
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El director del Instituto Nacional
de Antropología e Historia (INAH),
Antonio Reyes, advirtió que la
catedral es el principal
monumento histórico de
Durango, pero no hay inversión
para su conservación, ya que esta
resulta cara, por lo que es muy
poco trabajo a su favor.

En este sentido explicó que sería
importante concluir los rodapiés
de cantera para contener la
humedad, además es necesario
intervenir en las cúpulas y otras
áreas.

Explicó que las puertas de este
templo son históricas y están muy
deterioradas.

Se consiguió la pintura para pintar la
fachada, pero la catedral necesita mucha
inversión, insistió.

Explicó que la marcha con motivo del Día
de la Mujer del año pasado ocasionó daños
a la catedral y para su limpieza se hizo uso
de un seguro por daños que ascendió a 300
mil pesos.

Consideró conveniente que las instancias
correspondientes hagan medidas

preventivas el próximo 8 de marzo para
evitar mayores daños a los monumentos
históricos.

Derivado de los daños que han causado
distintos actos vandálicos que han sufrido
los templos católicos, informó que en el
caso de las puertas de catedral, Analco y
San Agustín se aplicó un seguro para su
reparación, mientras en el caso de San
Martín la puerta no es histórica, por lo que
no pudo aplicarse, concluyó.

Sin recursos para dar
mantenimiento a catedral

DURANGO, DGO. 
"Si alguien hizo mal uso del

recurso público, tendrá que pagar
las consecuencias", aseveró el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, luego que la Auditoría
Superior de la Federación (ASF),
revelara que Durango es la
segunda entidad más observada
con 8 mil 171 millones de pesos,
de acuerdo al segundo Informe de
Fiscalización de la Cuenta Pública
2021.

“Esto es parte de toda la
investigación que se está
haciendo de los recursos
federales, que fueron bastantes,
es el primer resultado que se
emite de manera oficial de la
Auditoría Superior de la
Federación y aunque falta mucho
todavía, puede haber
inhabilitaciones y detenciones, ya
que la investigación
prácticamente se queda en
manos de la federación”, dijo el
mandatario estatal ante medios

de comunicación.
Tras las observaciones de la ASF

por más de ocho mil millones de
pesos a la entidad duranguense,
Villegas Villarreal reconoció que
se dejaron de hacer muchas obras
y diversos pagos, entre ellos a los
maestros y a los municipios, por
lo que ya gestiona ante la
Federación para que apoye a
Durango y no se afecten aún más
las finanzas estatales por errores
de la administración pasada.

Al respecto, la titular de la
Secretaría de la Contraloría del
Estado (SECOED), Tania Julieta
Hernández, precisó que más de la
mitad del monto observado para
la entidad, corresponde a
Participaciones Federales, con
cuatro mil 425 millones de pesos.

El 35 por ciento del monto
señalado es por incumplimiento
a la Ley de Disciplina Financiera
de las Entidades Federativas y los
Municipios, con dos mil 895
millones de pesos que

corresponden a deuda pública,
créditos 2021.

También fue el estado más
observado por incumplimiento
en materia de servicios
personales, referente a nómina;
Durango tiene por aclarar tres mil
909 millones, lo que representa el
94.7 por ciento del total
observado a nivel nacional en
este rubro.

En materia de adquisiciones,
Durango ocupa el tercer lugar con
406.7 millones con solicitudes de
aclaración, además que  la ASF
señaló daño al erario en la misma
materia por 31.9 millones, el
tercero más observado en este
renglón. 

En el caso de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(UJED), fueron observados 119
millones 833 mil pesos no
transferidos por Secretaría de
Finanzas del Estado.

Cabe mencionar que el Gobierno
del Estado tiene 30 días para

atender las observaciones
emitidas por la ASF y entregar la
documentación requerida, por lo
cual comenzará la revisión de los
archivos, refirió Hernández
Maldonado. 

De no solventarse, los

funcionarios o exfuncionarios
serían los responsables, no las
instituciones, de modo que los
procesos legales que deriven
después del periodo marcado,
serán para los posibles servidores
públicos involucrados.

Si alguien hizo mal uso del recurso público,
tendrá que pagar las consecuencias: EVV
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Ecología y

Protección al Medio Ambiente
de Gómez Palacio hace un
atento llamado a la ciudadanía
en general a que se apeguen a
los decibeles establecidos en el
reglamento de ecológico, ya que
existen muchas quejas por
música a todo volumen tanto en
casas habitación y comercios.

Lo anterior lo dio a conocer el
director de la mencionada
dependencia, Carlos Rosales
Arcaute, quien agregó que,
derivado a los constantes
reportes de música a muy alto
volumen a diversas horas del
día, las personas desconocen el
límite que se tiene autorizado
con base en el reglamento.

Los decibeles permitidos en las
diferentes zonas del municipio
son los siguientes: en el área
residencial, dentro del horario

de 6 de la mañana a 10 de la
noche, la tolerancia será de 55
decibeles, mientras que de las
22:00 horas a 6 de la mañana, se
reducirá a 50.

Por el lado de las industrias y
zonas comerciales, de las 6:00 a
22:00 horas, el tope máximo
será de 68 decibeles; mientras
que de 22:00 horas a las 6:00 de
la mañana de 65 decibeles.

Finalmente, comentó que, de
ser necesario, se estarán
aplicando multas a las personas
que no respeten estos decibeles,
sobre todo a aquellas personas
que reincidan mucho en
hacerlo; para culminar, dijo que
el número que se tiene
disponible para reportar esta
clase de incidentes es el 871 354
27 09, mismo que se encuentra
disponible para la plataforma de
WhatsApp las 24 horas y 7 días
de la semana.

Pide Dirección de Ecología
moderación al escuchar música

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de tener a

trabajadores capacitados y en
constante superación personal, se
dio inicio la mañana de este lunes
un curso de capacitación para
personal sindicalizado adherido
al Sistema Descentralizado de
Agua Potable y Alcantarillado
(SIDEAPA).

Así lo informó el contralor de la
dependencia, Mario Ibáñez, quien
señaló que, por instrucciones de
la presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, de tener en el
Ayuntamiento a trabajadores
capacitados, la mañana de hoy
lunes se dio inicio con esta
actividad, que vendrá a fortalecer
el rendimiento de los 175
empleados sindicalizados
adscritos a esta dependencia.

"Uno de los principales temas en
este primer curso es el manejo
correcto de sus equipos,
herramientas de trabajo y el

cuidado que deben de tener con
ellos para alargar su vida útil,
también se les comparte el
reglamento que deben seguir, ya
que el manejo de los mismos
conlleva responsabilidades",
apuntó el funcionario.

En ese sentido, el personal del
Sistema descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado (SIDEAPA)
seguirá reforzando el
conocimiento y preparación de su
personal, tomando dos cursos
más en el primer trimestre; los
talleres siguientes serán de

Reglamento Interno y por último
en tema de Primeros Auxilios.

Mario Ibáñez, Contralor del
SIDEAPA, destacó que, es la
primera vez que el personal
sindicalizado adherido al sistema,
reforzarán  sus conocimientos
mediante cursos y talleres
propios de las oficinas, agregando
que, “Estas acciones se hacen
gracias al interés de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, de
tener un personal mejor
capacitado para las necesidades
tanto internas como externas”.

Capacita SIDEAPA a empleados sindicalizados 

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Ante hechos de amenazas de

estudiantes en escuelas de la
región lagunera de Durango, la
Dirección de Seguridad Pública
Municipal de Gómez Palacio, en
coordinación con autoridades
docentes, llevan a cabo el
Operativo Mochila, con el fin de
brindar seguridad, tanto a
alumnos como a docentes de las
instituciones educativas.

Iván Torres Chávez, titular de
seguridad en el municipio, dio a
conocer que, es de suma
preocupación para la alcaldesa
Leticia Herrera Ale que, tanto
alumnos, como personal docente
acudan a los planteles escolares
en un ambiente seguro y
tranquilo es por ello que se ha
puesto en marcha el mencionado
Operativo. 

“La prevención es muy
importante, realizamos  los
operativos a petición de las
autoridades educativas, acudimos
a verificar tres alertas de
amenaza que se difundieron a
través de redes sociales,
afortunadamente todas han sido
falsas, pero no por ello se ha

dejado de llevar a cabo las
revisiones”, señaló el titular de
Seguridad.

“A las escuelas donde se ha
acudido a realizar la revisión,
afortunadamente no se ha

encontrado nada relevante, ni
sustancia prohibidas, ni armas
que puedan poner en peligro la
integridad física tanto de los
alumnos como del personal
docente”, señala.

El Operativo Mochila seguirá en
marcha a petición de las
autoridades educativas, quienes
pueden acceder a este a través de
Seguridad Pública, se exhorta
además, a los maestros a que

estén al tanto de sus alumnos y
que cualquier situación extraña
que detecten, sea
inmediatamente reportada para
que se acuda a implementar la
revisión.

Atiende Seguridad Pública alertas
de amenaza en tres escuelas
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*En La Laguna la
Justicia, al Mejor
Postor
*Rector entrega
obras en Escuela de
Ciencias y
Tecnologías
* P r o m u e v e
C o n g r e s o
transparencia y
rendición de cuentas
de servidores
públicos
*Proverbio
*La Incomoda  

*La Preguntilla
Es sabido por todo mundo que caer a la

Policía Investigadora de Delitos (PID) lleva
su riesgo, pues muchas veces los policías
ya están ‘arreglados’ con el MP para
hacerla cansada con el acusado y
exprimirle el mayor billete posible.

Por muy grave que esté tu asunto, si le
entras a la buena mordida, pues
fácilmente la libras y evitas el peso de la
justicia.

Esto viene a colación porque un
Ministerio Público de esta región liberó a
uno de los tres  a responsables de una
golpiza que le propinaron  a Eleazar

Martínez Hernández, de edad 27 años y
vecino de Lerdo, Durango.

Los hechos, aproximadamente a las 10:
00 horas del lunes, se tomó conocimiento
de su ingreso para recibir atención médica
a una clínica de esta ciudad, luego de que
ingresara inconsciente la noche del
domingo, debido a los golpes que le
causaron tres personas del sexo masculino,
cuando se encontraba en compañía de su
hermano en la avenida Ingenieros del
Fraccionamiento Filadelfia de esta ciudad.

De este hecho, tomaron conocimiento
Policías Investigadores de Delitos, quienes
a 48 horas “No Hay Detenidos” y “Sin
Novedades”. Este hecho ha causado
indignación en la comarca lagunera por el
salvajismo con que atacaron al joven
lerdense.

El MP lagunero argumenta que no tiene
peritos para revisar la escena y que ya se
van a dar las 48 horas de ley, pero la PID
por supuesto que sugiere a las víctimas
que le den dinero para que ellos hagan que
la justicia camine… bien y derechito. Sólo
así, entregando dinero, siendo parte de un
sistema judicial torcido y corrupto, podrán
procesar a quienes los responsables de la
golpiza siguen sin ser detenidos, en el
fraccionamiento Filadelfia el pasado

domingo.
La golpiza ocurrió a las 22:00 horas en la

esquina de avenida Ingenieros y 5 de Mayo
en las afueras de una farmacia y expendio
de vinos y licores el pasado domingo.

Esto es un claro ejemplo de que la PID ya
se arregló con los presuntos autores
materiales de la golpiza e intento de
homicidio y le busca voltear la tortilla a la
víctima y a sus familiares.

XXXXX
El rector de la Universidad Juárez, Rubén

Solís Ríos, acudió a la Escuela de Ciencias
y Tecnologías para acompañar a su
comunidad en el acto cívico de honores a
la bandera, así como para la entrega de
obras realizadas en conjunto con la
dirección de la unidad académica, a cargo
de María del Pilar Deras Valdez, y la
sociedad de alumnos, que preside Diana
Libertad Corral Corral.

En esta ceremonia también estuvieron
presentes la secretaria académica, Selene
Soria Pérez y el secretario administrativo,
Rodolfo Omar Piedra Torres, quienes
acompañaron a las autoridades en este
acto de bienvenida al nuevo ciclo escolar.

XXXXX
Con la finalidad de promover la

transparencia y rendición de cuentas de
los servidores públicos, el Congreso del
Estado, recibió los informes de actividades
de los titulares del Tribunal de Justicia
Administrativa y del Instituto de
Evaluación de Políticas Públicas del Estado;

a quienes los legisladores locales
cuestionaron en diversos temas.

De esta manera, en cumplimiento a lo
que establece la Ley Orgánica del Tribunal
de Justicia Administrativa, acudió al Poder
Legislativo el magistrado presidente Jasón
Eleazar Canales García, quien dio a
conocer que en  el 2022 recibieron 803
demandas, lo que representa un
incremento del 12 por ciento en relación
al año anterior, donde  más del 80 por
ciento de las  resoluciones emitidas fueron
a favor de la ciudadanía.

XXXXX
Proverbio: “Uno de los placeres mayores

de la vida es descubrir algo. Que aburrido
sería el mundo si supiéramos todo lo que
hay que saber. Todos somos ignorantes,
solo que de maneras distintas y en
aspectos diferentes de conocimiento. Eso
nos mantiene humildes. La próxima vez
que se sienta tentado a jactarse de sus
logros, recuerde dar gracias a Dios por
todo lo que él le ha dado».

XXXXX
La Incomoda: ¿En qué se parece la Vice

fiscalía de Justicia región lagunera y la
Casa del Jabonero?  

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Enójense
las comadres y salen las verdades”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.-
En vista de que el ácido fólico es

una vitamina B, que ayuda al
organismo a crear células nuevas
y fundamentalmente a las madres
que permanecen en espera de sus
hijos, para que éstos nazcan
sanos y fuertes, los directivos de
Laguna Cero Impunidad AC de
Gómez Palacio tomaron la
determinación de invitar a la
población, fundamentalmente
femenina al consumo de esta
vitamina.

Por ello es que se busca repartir
más de mil dosis de este
vitamínico entre las mujeres de
escasos recursos económicos y
durante lo que resta del presente
semestre.

Alejandra Pascual Alvarado
Fernández, en su calidad de
coordinadora General de la AC,
fue quien proporcionó la presente
información al representante de
Contexto de Durango.

Señaló que de acuerdo con las
instrucciones de salud giradas, el
ácido fólico estará otorgándose de
manera gratuita a las mujeres y
hombres que acudan a sus

oficinas a solicitarlo, hasta el
próximo mes de marzo en que
habrá de concluir la campaña.

Comentó que cada dosis consta
de un frasco plástico que de
manera individual contiene
sesenta pastillas, que tomándose
una por día, les alcanzará para
dos meses.

A este respecto, el presidente
dijo también que no sólo las
mujeres requieren de ácido fólico,
sin que todas las personas y de
ambos sexos, apenas hayan
cumplido los doce años de edad.

Manifestó que este vitamínico
es muy importante de manera
especial para las mujeres en edad
fértil, ya que obtener suficiente
ácido fólico, antes y durante el
embarazo, puede prevenir
defectos congénitos importantes
en el cerebro y la columna
vertebral del bebé.

También dijo que entre los
alimentos que contienen ácido
fólico se encuentran: vegetales de
hojas verdes, frutas, guisantes
secos, chícharos y nueces, así
como panes enriquecidos,
cereales y otros productos hechos
con granos.

Dijo que anteriormente el ácido

fólico era conocido como
vitamina B9, compuesto que es
importante para la correcta
formación de las células
sanguíneas, es componente de
algunas enzimas necesarias para
la formación de glóbulos rojos y
su presencia mantiene sana la

piel y previene la anemia.
Expuso que el ácido fólico se

puede obtener de carnes (res,
cerdo, cabra, etc.) y del hígado,
como así también de verduras
verdes oscuras (espinacas y
espárragos, etc.), cereales
integrales (trigo, arroz, maíz, etc.)

y también de papas.
Aclaró que su carencia en el

organismo provoca anemias,
trastornos digestivos e
intestinales, enrojecimiento de la
lengua y mayor vulnerabilidad a
lastimaduras, por ello es
importante su consumo.

Invitan a mujeres a consumir ácido fólico
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Un adulto mayor de 86 años de
edad, de nombre Manuel Vázquez
de la Rosa, vecino de la colonia
Magisterial, de Lerdo, Dgo., fue
encontrado sin vida al interior de
su domicilio, presentando como
causa de muerte hemorragia
encefálica consecutiva a
traumatismo craneoencefálico.

Los hechos ocurren la tarde de
este lunes, a las 14:30 horas,
cuando se recibió un reporte a la
Vicefiscalía Región Laguna
mencionando que, en un
domicilio de la colonia antes
citada se encontraba una persona
sin vida, al lugar se trasladó el

gabinete de investigación,
quienes al llegar constataron que
en uno de los dormitorios se
encontraba el cadáver de Manuel,
quien a simple vista presentaba
golpes en región del cráneo, por
lo que la agente del Ministerio
Público ordenó su traslado al
Servicio Médico Forense
(SEMEFO),  de aquella Vicefiscalía
para la práctica de la necropsia de
ley.

Asimismo, elementos de la
Policía Investigadora de Delitos
(PID) adscritos al Grupo de
Homicidios, ya realizan las
indagatorias correspondientes
para conocer cómo sucedió el
hecho.

A golpes asesinan a adulto mayor

Capturan a
presunto
ladrón de
casa
habitación
Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales arrestaron
a German Leonardo, de 31 años
de edad, quien es señalado por
haber sustraído de un domicilio
dos celulares; uno de la marca
Motorola y el otro LG, que le
fueron asegurados al momento
de su detención.

El presunto ladrón fue detenido
en las calles Libertad entre
Reforma y Tolosa, del
fraccionamiento Barcelona, de
esta ciudad capital.

German Leonardo fue internado
en las celdas de la Estación
Central, donde el médico
dictaminó que presentó
intoxicación por el consumo de
cristal; posterior al llenado
correspondiente de actas fue
turnado al agente del Ministerio
Público, donde tendrá que
responder por el delito que se le
imputa. 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal a
través del Mando Único y de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública de Vicente Guerrero,
Dgo., arrestaron a un sujeto
vecino de Sombrerete, Zac.,
cuando circulaba a bordo de una
camioneta con reporte de robo
en el estado de Chihuahua. 

La detección y el aseguramiento
de la unidad se registró en un
puesto de control y revisión por
el bulevar Vicente Guerrero, en la
cabecera municipal del mismo
nombre.

Se trata de una camioneta
marca Chevrolet, tipo Pick-Up,
modelo 1988, color guinda y con
camper blanco, conducida por
Leonardo de 29 años de edad.

Los oficiales, al verificar la
camioneta resulta que ésta
presenta reporte de robo en el
estado de Chihuahua, motivo por
el cual fueron asegurados el
vehículo y el conductor, siendo
puestos ambos a disposición de
la Fiscalía General del Estado
para que se proceda conforme a
derecho. 

Se paseaba en camioneta
robada 

Elementos de la Policía Estatal
y de la Dirección Municipal de
Seguridad Pública, detuvieron a
Vicente de 50 años de edad,
quien conducía con exceso de
velocidad y al revisar su
camioneta Trax, resultó que tiene
reporte de robo en Zacatecas. 

La detención se realizó cuando
los oficiales realizaban un
recorrido por el bulevar Miguel
Alemán, a la altura de la colonia
Francisco Pérez Ríos, donde se
ubicada el puente planteado, de
Gómez Palacio, cuando
observaron una camioneta que
era conducida con exceso de

velocidad, procediendo a márcale
el alto para proceder a revisar al
conductor y la unidad motriz. 

Una vez que se procedió a
checar el número de serie del
automóvil marca Chevrolet, tipo
Trax, modelo 2015, color guinda
y con placas de circulación ZEH
890B del estado de Zacatecas,
resultó con reporte de robo de
fecha 2 de julio del 2022, motivo
por el cual tanto el conductor,
que es vecino de Gómez Palacio,
como el vehículo fueron puestos
a disposición del Ministerio
Público por la responsabilidad
que le resulte. 

Detienen a conductores en camionetas robadas 
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Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
adscrito al Grupo de Homicidios
de la Vicefiscalía Región Laguna,
obtuvo del Juez Sexto de Control
y Enjuiciamiento sentencia
condenatoria en contra de Jesús
Salazar Rueda, de 57 años de
edad, por su responsabilidad
penal del delito de homicidio
calificado, cometido en agravio de
quien en vida respondiera al
nombre de Arturo Lozano
Martínez de 52 años, quien
falleció a causa de shock
hipovolémico consecutivo a
heridas por arma blanca en
región del tórax.

Según la carpeta de
investigación, ocurrió el 19 de

enero de 2022, a las 15:10 horas,
al interior de una carpintería
ubicada en la calle Ignacio López
Rayón, de la colonia 14 de
Noviembre, de Gómez Palacio,
lugar en donde después de
sostener una discusión, el ya
sentenciado hirió con un arma
blanca a la víctima, que fue
traslado para recibir atención
médica a un nosocomio de
aquella región, donde perdió la
vida momentos más tarde.

Tras tomar conocimiento de
este hecho, agentes
investigadores destacamentados
en la Vicefiscalía Región Laguna,
acudieron al lugar de los hechos
donde después de realizar una
inspección, observaron rastros
hemáticos y a unos metros

encontraron una daga, misma
que habría utilizado el agresor y
que fue asegurada como
evidencia por personal de
Servicios Periciales, para integrar
la carpeta de investigación.

Luego de su detención e
internamiento en el Centro de
Reinserción Social 1 de Durango,
Salazar Rueda continuó con su
proceso legal, donde el pasado 24
de enero, mediante un
procedimiento abreviado, el Juez
de la causa dictó sentencia
condenatoria en su contra por 17
años y 6 meses de prisión,
condenándolo asimismo al pago
de una multa por la cantidad de
121 mil 237 pesos y pago de la
reparación del daño por 874 mil
722 pesos.

Sentencian a más de 17
años de prisión a homicida 

Se incendia
palmera en
Plaza Centauro 
Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este martes, en la
calle Negrete entre Ana Leyva y
Francisco de Ibarra de la colonia
Nueva Vizcaya, como referencia
en la entrada de la Plaza
Centauro, se registró un incendio
de una palmera que debido a la
altura y cercanía con cables de
alta tensión provocó que se
generara fuego.

Al lugar acudieron elementos de
la Dirección Municipal de
Protección Civil, con una unidad
de ataque rápido.

Por otra parte, al lugar acudió el
personal de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE), quienes
realizaron un corte eléctrico para
poder sofocar el fuego.

No se reportan personas
lesionadas.

Redacción
DURANGO, DGO.

El lunes, a las 20:00 horas, Luz
Elena de 34 años, se privó de la
vida por medio del
ahorcamiento.

Sucedió en una vivienda del
fraccionamiento Puertas de San
Ignacio, de esta ciudad capital.

Fue el esposo de la hoy finada,
quien la encontró en suspensión
completa dentro de su recámara,
por lo que de manera inmediata
la bajó para brindarle los

primeros auxilios, al tiempo que
marcaba al 911 para pedir ayuda. 

Acudieron paramédicos de la
Cruz Roja, que confirmaron que
Luz Elena ya no contaba con
signos vitales.

El esposo de Luz señaló a las
autoridades que tenían
problemas familiares y
constantemente peleaban por
cualquier cosa, por lo que se la
pasaba encerrada en su cuarto.

De enero a la fecha suman 24
suicidios en la entidad, de esta

cifra 18 eran hombres y cinco
mujeres.

Del caso tomó conocimiento el
agente del Ministerio Público,

ordenando el traslado del cuerpo
al Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
autopsia de ley.

Mujer se priva de la vida

Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este martes,
a las 04:00 horas, se registró el
incendio de una casa muestra
abandonada, ubicada en la calle
Tapias, del fraccionamiento Villas
del Guadiana VI, de esta ciudad
capital.

Los Bomberos de la Dirección
Municipal de Protección Civil
(DMPC), se percatan que el fuego
se encuentra en la segunda
planta de la vivienda, al parecer
es habitada por una persona en
situación de calle.

Se informó que la casa al
momento del incendio se
encontraba deshabitada. Dentro
de la vivienda se quemaron
varias llantas, basura, y otros
objetos.

Se incendia casa abandonada en Villas del Guadiana 
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Agencias
Morena en Coahuila abrió la

convocatoria para quienes buscan
ser candidatos a diputados
locales en la entidad para
contender en las elecciones del 4
de junio.

Diego del Bosque, líder estatal,
dio a conocer lo anterior a través
de un vídeo.

Del Bosque Villarreal detalló que
el Movimiento tendrá un proceso
abierto, transparente y
democrático, e incluirá a quienes
se registren como candidato o
candidata plurinominal, proceso
que también se encuentra
abierto.

La inscripción inició el 20 de
febrero y concluye el miércoles 22
de febrero, “ustedes saben que los
métodos para elegir candidatos o
candidatas en nuestro
Movimiento están muy claros
pues en el tema de mayoría
relativa es por encuesta y las
pluris serán por método de
insaculación”, detalló

Finalmente, el dirigente estatal
detalló que el registro es en línea
en la página www.morena.org y
recalcó que Morena necesita
perfiles con los valores de la 4T,
“son no robar, no mentir y no
traicionar… A todas y todos los
estamos esperando para este
proceso democrático, dijo.

Morena abre convocatoria para aspirantes
a Diputados locales en Coahuila

Agencias
CHIHUAHUA 

Este martes, el Palacio de
Gobierno del Estado de
Chihuahua, amaneció alumbrada
con dos mil veladoras que fueron
depositadas a un costado del
edificio, por manifestantes que
protestaron así por el

encarcelamiento del ex fiscal
Francisco González Arredondo.

Los manifestantes exigen la
libertad de Francisco González
Arredondo, quien fue acusado por
la fiscalía del estado de tortura en
contra de ex funcionarios que han
sido procesados y sentenciados
por peculado, ya que pertenecían

a la red de corrupción creada por
el ex gobernador César Duarte
Jáquez. Francisco González
Arredondo, llevó la investigación
en torno a esta red de corrupción
del exgobernador priista de
Chihuahua, César Duarte, quien
hoy sigue en la cárcel de esta
entidad, bajo proceso por

peculado y asociación delictuosa,
que le permitió robar del estado
miles de millones de pesos.

La detención de González
Arredondo, ha sido vista como
una persecución política de la
actual gobernadora, María
Eugenia Campos, en contra de su
antecesor, Javier Corral, ambos

panistas, y con fines de lograr la
liberación del exmandatario
preso, César Duarte.

Las veladoras fueron
depositadas durante la
madrugada de este martes, en las
escalinatas de acceso al Palacio de
Gobierno, sobre la avenida
Venustiano Carranza y Libertad.

Encienden en protesta 2 mil veladoras en
Palacio de Gobierno de Chihuahua



Agencias
El exsecretario de Seguridad

Pública de México, Genaro García
Luna, fue declarado culpable de
cuatro cargos de narcotráfico y
uno más por falso testimonio, en
un juicio celebrado en Nueva York
y que se ha prolongado más de
cuatro semanas.

Desde el arranque del proceso,
el pasado 17 de enero, García
Luna, que se ha presentado
siempre en la sala vestido de
negro y con corbata -por
deferencia del juez, que le eximió
de llevar el uniforme de
presidiario-, estuvo arropado por
su esposa Linda Cristina Pereyra,
sentada entre el público.

En la recta final, también su hija
Luna acudió al Tribunal Federal
del Distrito Este de Nueva York. Y
en el último día, incluso su hijo
Genaro estuvo presente.

García Luna, detenido en
diciembre de 2019 en Dallas
(Texas, EE.UU.), apareció en la
primera jornada del juicio con
abundantes canas y semblante
serio; sin embargo, a lo largo del
proceso se fue relajando,
mostrándose en ocasiones
animoso y dicharachero con su
equipo de abogados, a quienes
saludaba y abrazaba
efusivamente entre sonrisas de
satisfacción y agradecimiento.

Otra de sus rutinas diarias
durante todo el proceso ha sido la
de saludar a su esposa y su
familia llevándose la mano al
corazón, enviando besos y
repitiendo a su esposa: “Te amo”.

Pero después del veredicto de
este martes, sus besos se
quedarán suspendidos en esta
sala.

Un hombre de familia
Su defensa, con el abogado

César de Castro a la cabeza,
intentó sin éxito dibujar la
imagen de García Luna como un
hombre de familia que había
forjado un pequeño capital (dos
viviendas y dos restaurantes en
México), gracias a su esfuerzo y al
de su mujer, que fueron ganando
capital gracias a la compraventa
de viviendas.

Una impresión que la defensa
apuntaló llamando a declarar
como único testigo a la esposa,
quien describió a una familia casi
humilde, muy alejada del obsceno

derroche de los narcotraficantes
que se sentaron en la tarima de la
sala para señalar al expolítico
como uno de sus principales
socios.

De Castro lo describió como “la
cara de la guerra contra el
narcotráfico” durante el sexenio
del presidente Felipe Calderón
(2006-2012), una época que
acabaría convirtiéndose en una
de las más sangrientas de la
historia de México, y en la que
García Luna fungía como mano
derecha del presidente.

García Luna trabajó en el cuerpo
de inteligencia por una década,
encabezó la Agencia Federal de
Investigación (AFI), cuyo objetivo
principal era luchar contra el
crimen organizado, durante el
Gobierno de Vicente Fox (2000-
2006), y tras ello fue secretario de
Seguridad Pública con Calderón.

La defensa desplegada por De
Castro siguió siempre el mismo
mantra: insistir al jurado que la
Fiscalía no había aportado las
suficientes pruebas físicas como
grabaciones, documentos,
mensajes de textos o fotografía y
que el testimonio de los
exnarcotraficantes convocados
por la Fiscalía no tenían
credibilidad.

Para los abogados, todos eran

“criminales que han mentido
toda su vida” y que se
presentaron o bien para
conseguir reducciones de
sentencias o bien para vengarse
contra el supuesto responsable de
sus detenciones.

“Su testimonio es su manera de
escapar (…) Para gente que ha
participado en todos estos
crímenes, ¿cómo va a resultar
difícil mentir?”, comentó De
Castro el pasado jueves durante
sus alegatos finales, antes de
subrayar que los capos y
narcotraficantes “son capaces de
hacer todo lo que sea para
conseguir sus objetivos”.

Sus intervenciones, dijo el
abogado, “no se pueden creer, son
inconsistentes y desafían el
sentido común”.

“El Gobierno ha hecho un pacto
con el diablo”, agregó el letrado,
en referencia al currículum
criminal de muchos de los
testigos que reconocieron en la
sala asesinatos, secuestros y
torturas.

… o el socio necesario de
los narcotraficantes

Pero al final, la Fiscalía
convenció a los 12 miembros del
jurado de que el hombre más
influyente del gabinete de
Calderón llevaba una doble vida y

de que al menos desde 2001 -
según el narco Sergio Villarreal
Barragán, alias El Grande, brazo
derecho del capo Arturo Beltrán
Leyva-, estaba a sueldo del cártel
de Sinaloa, que le pagaba 1,5
millones mensuales. Una
cantidad que fue creciendo a
medida que el cártel se fue
expandiendo y ganando poder.

Durante el proceso, El Grande,
Jesús “El Rey” Zambada y el
también narcotraficante Óscar “El
Lobo” Nava Valencia, declararon
haber pagado en persona o haber
sido testigos directos del pago de
sobornos a García Luna.

En su turno, el Gobierno de
Estados Unidos -a través del
fiscal- contó la evolución paralela
del Cártel de Sinaloa y de García
Luna como una única historia
entrelazada en la que la banda
criminal progresó y se expandió
por gran parte de México gracias
al entonces responsable de
seguridad, que a cambio logró
varios cientos de millones de
dólares. A sueldo del cártel, García
Luna entregó información,
nombró a responsables afines
donde los cárteles se lo pidieron
y ayudó a los narcotraficantes
tanto a luchar contra bandas
rivales, como a garantizar que la
droga que recibían de Colombia y

otros países latinoamericanos se
movía de manera segura dentro
de México en dirección a Estados
Unidos y también a Europa.

Gracias al exsecretario de
seguridad, el cártel de Sinaloa
controlaba aeropuertos, como el
de Ciudad de México, puertos,
carreteras, fronteras y
ferrocarriles.

Según la fiscalía, García Luna
prosperó durante la “edad
dorada” dorada del cártel -entre
2001 y 2006-, años en los que
supuestamente las diferentes
facciones hacían colectas para
pagar su silencio.

Y a partir de entonces, cuando
empezaron a surgir tensiones
entre la facción de Joaquín “El
Chapo” Guzmán e Ismael “El
Mayo” Zambada, hermano de El
Rey, por un lado, y la del clan de
los Hermanos Beltrán Leyva, por
el otro, García Luna acabaría
tomando partido por El Chapo.

En aquella época, dijo la Fiscalía
durante sus alegatos finales, “la
Policía Federal está tan integrada
en el cártel de Sinaloa que es
parte de esa guerra”, una guerra
que millones de mexicanos
pensaron que era entre el
Gobierno y el narcotráfico, y no
para apuntalar el reinado de los
capos de la droga.
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García Luna, el ‘narcosecretario’
de Seguridad Pública de México
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Alejandro Bichir Batres rindió
protesta este martes ante el Pleno
del Senado de la República como
nuevo embajador de México en

Panamá.
Su nombramiento se ratificó con

76 votos a favor, cinco en contra
y 12 abstenciones.

Hace un año, se envió al Senado
de la República el nombramiento
del historiador Pedro Salmerón
como embajador en Panamá, pero

el país negó el beneplácito por las
denuncias de acoso sexual que
había en contra del académico en
la UNAM y el ITAM.

Alejandro Bichir, director de
teatro y actor, es padre de los
conocidos actores Damián, Bruno
y Odiseo.

Alejandro Bichir rinde protesta como
nuevo embajador de México en Panamá

Agencias

César de Castro, el abogado del
exsecretario de Seguridad Pública
mexicano Genaro García Luna, se
mostró este martes
“extremadamente decepcionado”
por el veredicto de culpabilidad
dictado hoy contra su cliente, a
quien un tribunal encontró
culpable de cuatro cargos de
narcotráfico, e insistió en que su
cliente “continuará la lucha” para
“limpiar su nombre“.

Estamos extremadamente
decepcionados tras el veredicto
de hoy. El Gobierno (de EE. UU.),
después de muchos años
intentando armar un caso contra
el señor García Luna con pruebas
creíbles y fiables, se vio obligado

a conformarse con levantar un
caso sobre las espaldas de
algunos de los criminales más
notorios y despiadados que
testificaron en este tribunal“, dijo
De Castro a la prensa después de
conocerse el veredicto.

Tras escuchar 27 testimonios
durante casi un mes y dos días y
medio de deliberaciones, los doce
miembros del jurado
consideraron hoy a al expolítico,
culpable de cinco cargos, cuatro
de ellos por narcotráfico.

García Luna, de 54 años, ha sido
declarado culpable de participar
en la dirección de una empresa
criminal cuya actividad continúa
hasta la actualidad; conspiración
para la distribución de 5
kilogramos o más de cocaína;
conspiración para la distribución
y posesión de 5 kilogramos o más

de cocaína con la intención de
distribuirla en Estados Unidos, y
conspiración para la importación
de la misma cantidad o más.

El quinto delito era el de prestar
falso testimonio a las autoridades
estadounidenses cuando solicitó
la nacionalidad.

Este ha sido un camino
sumamente difícil y largo para el
señor García Luna, y su lucha
continuará. Continuará haciendo
todo lo posible para limpiar su
buen nombre”, leyó De Castro
ante las varias decenas de medios
y un puñado de mexicanos que se
concentraron a las puertas de los
juzgados del Tribunal Federal del
Este de Nueva York.

El exsecretario de Seguridad
Pública, que escuchó con
semblante serio el veredicto,
podría ser condenado a cadena

perpetua, aunque su sentencia no
se conocerá hasta el próximo 27
de junio a las 11 de la mañana,
anunció el juez Brian Cogan.

De Castro, que insistió en que
respeta el veredicto del jurado,
insistió hoy, como ha hecho desde
el arranque del proceso que “el
gobierno no tenía pruebas fiables
para corroborar a los testigos”.

“García Luna, su familia, y el
equipo de la defensa confiaron en
el proceso y confiaban en que el
jurado” se daría cuenta de esta
falta de pruebas.

Asimismo, apuntó que el
exsecretario de Seguridad Pública
y su familia están pasando por un
“momento muy difícil” y pidió
que se respetará su privacidad.

Hoy acompañaron en la sala a
García Luna su esposa, Linda
Cristina Pereyra, su hija, Luna, y

su hijo, Genaro.
García Luna trabajó en el cuerpo

de inteligencia durante una
década, encabezó la Agencia
Federal de Investigación (AFI),
cuyo objetivo principal era luchar
contra el crimen organizado,
durante el gobierno de Vicente
Fox (2000-2006), y fue secretario
de Seguridad Pública durante el
sexenio de Felipe Calderón (2006-
2012).

Desde 2012 vivía en Florida,
desde donde, según mostró la
Fiscalía durante el juicio, viajaba
habitualmente a México.

El exfuncionario fue detenido en
diciembre de 2019 en Dallas
(Texas, EE.UU.) y estuvo en
prisión hasta el arranque del
juicio el pasado 17 de enero,
cuando comenzó la selección del
jurado.

Defensa de García Luna acusa que el Gobierno
de EE.UU. no presentó pruebas creíbles y fiables
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Investigadores internacionales

liderados por la Fundación Lucha
contra las Infecciones (FLI) del
Hospital Germans Trias i Pujol
(Barcelona) y la Universidad
Queen Mary de Londres
identificaron una forma grave y
necrotizante de viruela símica,
que causa la muerte al 15 por
ciento de las personas
inmunodeprimidas con VIH
avanzado.

El infectólogo del FLI, Oriol
Mitjà, ha recomendado que esta
forma grave de viruela símica se
añada a la lista de infecciones
graves de la Organización
Mundial de la Salud (OMS) y del
Centro para el Control de
Enfermedades, ya que son
particularmente peligrosas para
personas con VIH en estadios
avanzados y han aconsejado que
todas las personas con mpox se
hagan la prueba del VIH.

La investigación, que publica la
revista The Lancet, ha recopilado

la mayor serie de casos de mpox
en personas con enfermedad
avanzada por VIH, en la que
identifican una nueva forma
grave de mpox. La mayoría de las
infecciones por mpox en el brote
internacional actual han pasado
en redes sexuales de hombres
homosexuales, bisexuales y
hombres que tienen sexo con
hombres, y entre el 38 y el 50 por
ciento de las personas
diagnosticadas con mpox el
pasado año también viven con el
VIH, la mayoría en tratamiento
con antirretrovirales y que llevan
una vida libre de enfermedad.

Aunque los médicos
sospechaban que la infección por
mpox puede ser más grave en
personas con VIH avanzado,
hasta ahora no había un estudio
global para certificarlo.

Este trabajo ha analizado los
casos de 382 personas con VIH
avanzado, de las que 107 fueron
hospitalizadas y 27 murieron.

Así, han descrito una forma muy

grave de mpox caracterizada por
lesiones cutáneas necrosantes,
grandes y generalizadas, tasas
altas de infecciones graves y, en
algunos casos, lesiones
pulmonares inusuales.

Esta forma de infección
comporta una mortalidad del 15
por ciento en personas con
enfermedad avanzada por VIH e
inmunodeprimidas y, según ha
confirmado el estudio, las 27
muertes tuvieron lugar en este
grupo inmunodeprimido.

Por eso, los investigadores han
pedido añadir esta forma grave
de mpox a la lista existente de
enfermedades definitorias del
SIDA, para ayudar a los médicos a
proteger a las personas
inmunodeprimidas que corren
mayor riesgo de morir debido a la
infección por mpox.

“Todas las personas con mpox
deberían hacerse la prueba del
VIH, y todas las personas en
riesgo con VIH e
inmunosupresión deberían tener

prioridad en la vacunación
preventiva contra el mpox y en el
acceso a antivirales”, ha pedido
Mitjà, que ha recordado que la
mayoría de las muertes por mpox
han ocurrido en países con bajos
niveles de diagnóstico de VIH o
sin acceso universal a antivirales
para mpox o VIH, y sin acceso a
unidades de cuidados intensivas.

“Es necesario un esfuerzo global
coordinado para garantizar el
acceso equitativo a antivirales y
vacunas en países donde la
interacción de la infección por
VIH no controlada y el mpox es
más frecuente”, ha dicho Mitjà.

Según el infectólogo de la
Fundación de Lucha contra las
Infecciones y del Hospital
Germans Trias i Pujol, “cuando los
médicos reconocen lesiones
cutáneas necrosantes o
afectación pulmonar, han de
utilizar una vía clínica
diferenciada y un enfoque
intensificado, y las autoridades de
salud deben priorizar la

vacunación de las personas que
viven con el VIH”.

Actualmente, hay una lista de
catorce infecciones que se
comportan de forma diferente y
son particularmente peligrosas
para las personas
inmunodeprimidas con infección
avanzada por VIH, y los
investigadores quieren que este
mpox se incluya en esta
clasificación para guiar el manejo
de las personas con mayor riesgo
de morir debido a estas
infecciones.

Previamente a este trabajo, los
investigadores habían publicado
tres estudios de casos sobre el
reciente brote global de mpox: el
primero analiza la infección por
mpox en hombres; el segundo
describe la presentación de la
enfermedad atendiendo a su
virología, epidemiología,
patogénesis o presentación
clínica, y el tercero se centra en la
infección por mpox en mujeres y
personas no binarias.

Identifican una nueva forma severa
de viruela símica con alta mortalidad

Agencias
El Gobierno de Chile informó

que ofrece la residencia y la
nacionalidad chilenas a los 317
opositores “injustamente
expatriados” en Nicaragua, entre
los que se encuentran los
escritores Sergio Ramírez y
Gioconda Belli.

El Gobierno de Chile arbitrará
los medios legales necesarios
para ofrecerles la debida
protección internacional, que les
permita residir en el país y
obtener la nacionalidad chilena
según las normas
constitucionales y legales que la
regulan”, indicó la Cancillería en
un comunicado.

Chile es el país de la región que
ha condenado con más
contundencia el régimen liderado
por Daniel Ortega y Rosario
Murillo y, con la decisión
anunciada este martes, se suma a
España y se convierte en el
segundo país en ofrecer
formalmente la naturalización a

los opositores nicaragüenses.
“El Gobierno de Chile pone a

disposición esta alternativa para
quienes han sido injustamente
expatriados de Nicaragua y
voluntariamente decidan
tomarla”, apuntó el comunicado.

Las autoridades nicaragüenses
retiraron la nacionalidad en los
últimos días a por lo menos 317
personas por sus críticas hacia
Ortega, quien además ordenó el
destierro de 222 exprisioneros
políticos, que fueron excarcelados
y enviados en un avión a Estados
Unidos el pasado 9 de febrero,
acusados de “traición a la patria“.

Entre los apátridas se
encuentran Ramírez y Belli -
ambos exiliados en España-, así
como el periodista Carlos
Fernando Chamorro, la feminista
Sofía Montenegro y la legendaria
exguerrillera Dora María Téllez.

La historia de nuestro país nos
ha enseñado que la defensa de la
democracia y los derechos
humanos, y la solidaridad
internacional entre los pueblos,

trascienden las coyunturas
políticas y forman parte de
estándares civilizatorios
esenciales para la vida en
sociedad”, concluyó el Gobierno
chileno en el comunicado.

Poca contundencia
latinoamericana

A excepción de Chile, los
Gobiernos progresistas
latinoamericanos no han
condenado de forma unánime
hasta ahora el caso de los
apátridas nicaragüenses.

Colombia y México han
reaccionado con cautela, Brasil ha
guardado silencio y Argentina ha
deslizado este martes que está
“dispuesta” a otorgar la
nacionalidad a quien la solicite,
pero sin hacer una oferta en
firme.

En un mensaje en su cuenta de
Twitter, el presidente chileno,
Gabriel Boric, envió el sábado “un
abrazo fraterno a Gioconda (Belli),
Sergio (Ramírez), Sofía
(Montenegro), Carlos (Fernando
Chamorro) y a todos quienes

Ortega ha pretendido despojarlos
de su nacionalidad
nicaragüense”.

“No sabe el dictador -en alusión
a Ortega- que la patria se lleva en
el corazón y en los actos, y no se
priva por decreto. ¡No están
solos!”, añadió el mandatario,
quien se ha pronunciado en
reiteradas ocasiones sobre los
abusos y la represión del régimen
en Nicaragua.

La ministra de Relaciones
Exteriores de Chile, Antonia
Urrejola, fue además muy crítica
con el deterioro democrático del

país centroamericano cuando
presidió en 2021 la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos (CIDH).

En la misma red social, Ramírez,
exvicepresidente nicaragüense y
Premio Cervantes 2007, agradeció
a Boric “por encarnar la dignidad
y la entereza al no callar sobre
Nicaragua”, mientras que la
poetisa Belli, autora de “La mujer
habitada”, lo alabó por “ser
consecuente y por apoyar un
estado de derecho y la demanda
democrática en Nicaragua y
Latinoamérica”. EFE

Boric ofrece residencia y nacionalidad
chilenas a opositores nicaragüenses



Tanto defendieron a Genaro García Luna
tantos periodistas mexicanos. Han
quedado en ridículo. Él es culpable, punto.

¿Por qué tanta gente en la
comentocracia afirmaba que era
imposible que el jurado condenara a
García Luna en el juicio que acaba de
terminar en Estados Unidos?

¿Hay alguna explicación racional acerca
del hecho que tantos columnistas se
negaran a ver los delitos, evidentes, del
principal colaborador de Felipe 

Creo que en el fondo la prensa mexicana
no apoyaba a García Luna, sino a
Calderón. Algo habrá dado el esposo de
Margarita Zavala a la comentocracia
nacional. No voy a especular acerca de qué
entregó a tantos editores y columnistas,
pero debió haber sido importante.

Eso ocurrió: el periodismo mexicano
defendió a García Luna para proteger a
Calderón. Miseria del periodismo.

¿Qué dirá ahora la prensa acerca de
Felipe Calderón, quien declaró una
absurda guerra contra el narco para
buscar la legitimidad que no obtuvo en las
urnas de votación?

Esa es la verdad: Calderón a tontas y a
locas lanzó a las fuerzas armadas a
combatir a las mafias solo para intentar
que la sociedad mexicana olvidara el
fraude electoral que lo llevó al poder.

La estrategia y la jefatura de las

operaciones de su fallida guerra, el
irresponsable Felipe Calderón las puso en
manos de Genaro García Luna, quien
colaboraba con el narco desde el gobierno
de Vicente Fox.

¿Pudo engañar García Luna tanto
tiempo, todo un sexenio, a Calderón?
¿Calderón era tan tonto como para no
haberse dado cuenta? ¿O más bien
Calderón se pasó de listo y descubrió que
era útil para él tener a un narco como jefe,
precisamente de la guerra contra el
narco?

Lo que sea, Felipe Calderón deberá ser
investigado. Es lo menos que podría
ocurrir con quien tantos años fue superior
jerárquico de García Luna, hoy declarado
culpable de todos los delitos de los que se
le acusó en Estados Unidos.

Por cierto, en el juicio uno de los narcos
que participó como testigo abiertamente
dijo que Calderón apoyaba, como García
Luna, al cártel de Sinaloa, específicamente
al Chapo Guzmán.

Hay gente pidiéndole a Calderón ser
valiente y salir de su escondite en Madrid
para encabezar la marcha a favor del INE
del próximo domingo. No lo hará, tendrá
temor de que la DEA o alguna otra
agencia estadounidense lo acorrale. En la
capital de España, protegido por la
ultraderecha de ese país, se sentirá a
salvo.
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Adiós a las cervecerías mexicanas tradicionales: FEMSA
venderá sus acciones de la Cuauhtémoc Moctezuma

Ricardo Pedraza

García Luna, culpable. Lo lógico es que
EEUU investigue ahora a Felipe Calderón
MÓNICA GARZA

GENTE COMO UNO

IT’S THE END OF THE WORLD AS WE KNOW IT
(I HAD SOME TIME ALONE)
IT'S THE END OF THE WORLD AS WE KNOW IT (I
HAD SOME TIME ALONE)
IT'S THE END OF THE WORLD AS WE KNOW IT
AND I FEEL FINE (TIME I HAD SOME TIME
ALONE)
I FEEL FINE (I FEEL FINE)
R.E.M.
La Cervecería Cuauhtémoc (lo de

Moctezuma vendría después) fue la base del
crecimiento industrial de Nuevo León,
específicamente de Monterrey a finales del
siglo antepasado. En Monterrey tenemos
una cultura cervecentrica, seguramente
alguien de la familia trabaja o trabajó en
algo relacionado con la Cervecería, que
después fue VISA y ahora es FEMSA.

La cerveza fue la base de la industria
neolonesa de ahí nacieron vidrieras para las
botellas, compañías que fabricaban las
corcholatas y después las latas para envasar
el líquido dorado. Cartoneras para llevar los
envases y escuelas para que estudiaran los
trabajadores e ingenieros de la cervecera.
Un hospital con un modelo superior al del
Seguro Social y centros deportivos para los
empleados y sus familias. Con los años se
desarrollaron más negocios, se compraron
embotelladoras de Coca Cola y se cambiaron
por una deuda de un cliente unas tiendas
que ahora conocemos como Oxxo.

Cuando se vendió en el 2010 la Cervecería
Cuauhtémoc Moctezuma a los holandeses
de Heineken se empezó a perder algo del
apego que teníamos los regios con la
Cervecería. Hubo una oleada de despidos
pues muchos de los puestos “dobleteaban”
con puestos que ya tenían los holandeses en
su organigrama. También se hicieron más
eficientes en ciertas partes de la
organización y empezaron con una segunda
y tercera oleada de despidos hasta tener al
personal necesario.

Ya pasaron 13 años desde la venta de la
Cervecería y FEMSA aún tenía un porcentaje
de las acciones de la empresa. Ahora por
motivos de estrategia, los directivos de la
empresa venderán el resto de las acciones,
alrededor de un 14% de la compañía. Con
esto FEMSA busca enfocarse en el mercado
del retail y seguir con el negocio de la Coca
Cola, que le ha resultado bastante rentable.
Oxxo es la gallina de los huevos de oro de
FEMSA y con el dinero que obtengan de la
venta de las acciones buscaran aumentar la
inversión en el negocio de estas tiendas.

Oxxo ya está en varios países de
Latinoamérica y trae entre manos entrarle
al negocio financiero. En un mundo donde
lo que vale es estar cerca de los potenciales
clientes, imagine a uno de más de 20 mil
unidades de negocio en el país y que está
creciendo en Chile, Colombia, Perú y Brasil.
Oxxo tiene la capacidad de lanzar y replicar
cualquier servicio en todas sus unidades
pues se puede decir que todas están

construidas con el mismo molde, aunque
estén adaptadas a las necesidades de sus
mercados cercanos.

OXXO sin la atadura que tuvo con la
cervecería de muchos años, ha crecido como
espuma en la parte de venta de cerveza. Un
buen tiempo se tuvo un contrato de
exclusividad para solo vender las cervezas
que producía su socio comercial. Cuando
termino ese contrato las ventas de cerveza
se duplicaron en algunas partes del país que
pedían a gritos que Oxxo vendiera
Coronitas. Y con las cervezas se venden
otras cosas por lo que tener un catálogo de
venta más amplio ayuda y mucho a
aumentar las ventas de las tiendas de
conveniencia.

La venta de acciones beneficiara a ambas
empresas. FEMSA podrá enfocarse en los
negocios que le están dando más
rentabilidad y Heineken podrá desarrollar
negocios con más socios y seguir creciendo
en la parte de retail cervecero con su
negocio SIX que tiene la nada despreciable
cantidad de 16 mil sucursales donde la
venta que se tiene gira en torno a la cerveza
algo que tuvo que ver con los principios de
OXXO.

Vienen cambios importantes para la
compañía regia que es la segunda empresa
pública más valiosa de México solo después
de América Móvil.

Las acciones no se venderán de inmediato,
venderlas tomará de 24 a 36 meses. Será
interesante ver cómo cambia la dinámica de
ambas empresas con corazón regio aunque
una ya tenga sangre holandesa.

Galimatías
El Oxxo “sin cajeros” no cambia mucho la

operación de las tiendas. Al menos no en el
número de gente que las maneja. Si, no
habrá cajeros, pero tiene que haber gente
que reciba la mercancía, la acomode en las
góndolas y que barra y limpie las tiendas.
Revisar los productos, las caducidades y
todo eso tiene que ser llevado por humanos,
todavía.

La gente que se “alarma” porque la
tecnología está acabando con los trabajos,
creo que este no es el caso. De los equipos
de Oxxo casi siempre solo hay un cajero y el
que puede tomar la segunda caja hace otras
funciones que no tienen que ver con la caja.
Probablemente a ese cajero que desapareció
lo vera trabajando en la limpieza y
mantenimiento de la tienda.

La implementación de esta tecnología es
complicada, tanto que la gente de Amazon
que ha querido hacerla no tiene tantas
unidades. Cuando sea implementada la
gente que se quejaba sobre que solo había
una caja funcionado tendrá que buscar
otros memes y la gente que se robaba cosas
de las tiendas no tendrá la misma
posibilidad de hacerlo porque de todos
modos se las cobraran.



Hablar de seguridad en México es
siempre complicado. Es justamente un
tópico importante para la agenda
nacional. En todas las mediciones, la
inseguridad es una de las principales (o
la principal) preocupaciones de la
ciudadanía a lo largo y ancho del
territorio mexicano.

¿Por qué es difícil? Porque la dosis de
sensacionalismo en los delitos de alto
impacto y también en delitos al daño
patrimonial suelen ser mucho más
escandalosos que la realidad de las
estadísticas. Para los políticos, es un
tema escabroso. Hace falta opinar del
tema, para convertirse en parte del
problema. Pero la dinámica misma del
fenómeno delictivo les impedirá -casi-
siempre ser parte de la solución. El
ciudadano así lo percibe. “Todos dicen
y hablan, pero nadie arregla nada”, ese
es el clamor social.

Es un tema tan ingrato, que hace falta
un feminicidio para empañar todo un
andamiaje de políticas públicas de
prevención. Hace falta un
enfrentamiento entre grupos delictivos
con daños a civiles, para opacar los
esfuerzos de todo el aparato de
seguridad de los tres órdenes de
gobierno.

En ese sentido, Sinaloa es un estado
que conserva una percepción
netamente injusta. Digan lo que digan,
el estado de los once ríos, es realmente
una entidad segura.

Los hechos
Ayer se publicó que el Consejo

Ciudadano para la Seguridad Pública
enlistó las 50 ciudades más violentas
del mundo. Ninguna comunidad
sinaloense aparece en la lista.

Por ejemplo, Nueva Orleans, sede del
Carnaval ‘Mardi Gras’ casi tan grande
como el de Río de Janeiro; Baltimore, la
cuna del himno nacional
norteamericano y casa del famoso
escritor Edgar Allan Poe; Filadelfia,
denominada la cuna de la libertad; o
Detroit, la capital de las factorías
armadoras de autos. Las 4 son ciudades
emblemáticas en los Estados Unidos, y
sin embargo, la tasa de delitos indica
que es más probable ser víctima de un
delito de alto impacto en cualquiera de
ellas, que en Culiacán, Guasave,
Mazatlán o Los Mochis, Sinaloa. Me
pregunto si esas ciudades
norteamericanas cuentan con un
‘warning’…

Los esfuerzos en Sinaloa dan
resultados. Recientemente los
decomisos más grandes de laboratorios
para la producción de fentanilo han
sido en el estado de los once ríos.
También se han logrado incautaciones
históricas de droga en el periodo

reciente.
Ponderar el ‘saldo blanco’ durante las

fiestas de carnaval, es importante.
Significa que la estrategia de seguridad
y prevención, surte efecto.

Prácticamente todas las estadísticas
de índices delictivos han ido a la baja
desde enero del 2022 a la fecha. Sobre
todo, los considerados de alto impacto,
como homicidio doloso y
desapariciones.

Un estado como Sinaloa, con un
gobernador humanista en la figura de
Rubén Rocha ofrece cada vez más
garantías en materia de prevención,
seguridad, justicia y respeto a los
derechos humanos. La muestra, la
acción inmediata de la subsecretaría de
Derechos Humanos, las Secretarías de
Bienestar y de Las Mujeres, la Comisión
de Atención a Víctimas y otras
instancias ante cualquier hecho que
amerite la atención oportuna y
humanista por parte del gobierno
actual. Menos burocracia y más
respuesta para el pueblo.

Alejandro Encinas en Sinaloa
En alusión a lo anterior, el

subsecretario de Derechos Humanos
del gobierno federal, el experimentado
Alejandro Encinas estará hoy en
Mazatlán para inaugurar el segundo
Centro de Justicia para Mujeres en el
estado. Una acción más, que refuerza
todo lo mencionado con anterioridad.

Apartado especial para la visita de
Encinas. Es cercano al presidente
Andrés Manuel López Obrador y de sus
confianzas. Su visita va dejar mensajes
y señales en el ámbito de la política, no
solo será un tema de gobierno.

Cierre
El gobernador Rubén Rocha Moya

siempre dirá que mientras exista un
delito, no hay elementos para
‘celebrar’. Tiene razón, porque no sería
un humanista sin la empatía que
implica reconocer el dolor ajeno y
jactarse de que son menos los que
sufren. La meta es el cero.

Sin embargo, nos corresponde exigir
resultados. Como sociedad, debemos
señalar lo que esperamos de nuestros
gobernantes. También nos corresponde
abonarle a la justicia, y reconocer con
base en los hechos que, Sinaloa en
seguridad, va muy bien.
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No es solo lo que está
pasando adentro de
Ucrania con la invasión
bélica perpetrada por
Rusia es también  nuestro

sentimiento colectivo de que, en cualquier
momento, nuestra vida puede cambiar o
acabarse porque no hay un mecanismo certero
que, en la plenitud del siglo XXI
presuntuosamente digital e innovador, pueda
garantizarnos la paz. 

La paz puede ser robada como un
ladrón inesperado que irrumpe en la medianoche
del hogar y nos pilla a todos en pijama y
desprevenidos. Mucho debería de preocuparnos
nuestra paz futura dadas las circunstancias
actuales con actores ríspidos como Estados
Unidos, China, Taiwán, Israel, Corea del Norte,
Irán, Rusia, India, Pakistán, Turquía, Marruecos,
Argelia y Bielorrusia; entre otros. 

Al respecto de este primer año de la
invasión, hablé con Carme Colomina, y  fue muy
concisa al señalar que el impacto ha sido muy
importante, además de ser global, ha dejado
expuesto que los marcos colectivos de seguridad
son frágiles. 

“Si pensamos cómo estaba el mundo justo hace
un año  es verdad que había transiciones en
curso; en la crisis del multilateralismo ya había
una confrontación entre China y Estados Unidos
y con la invasión rusa a Ucrania lo que viene es
una aceleración, una nueva sensación de
volatilidad y una nueva conciencia de cómo son
de frágiles los marcos colectivos de seguridad”,
me comentó.

Para la investigadora senior  del Centro de
Información y Documentación Internacionales en
Barcelona (CIDOB) no puede dejarse del lado el
golpe individual que ha tenido este conflicto en
la vida cotidiana de las personas. 

“A nivel individual sentimos una mayor
fragilidad. El impacto no es solo colectivo
también de supervivencia  a nivel individual
porque si tenemos en cuenta el encarecimiento
de los productos, del crudo, de la energía, de las
disrupciones en la distribución de los granos de
los alimentos… todo eso  ha tenido un impacto
en la supervivencia individual. Yo creo que eso
nos da una perspectiva de la magnitud que ha
tenido este conflicto”, refirió.

Al respecto de este impacto si será coyuntural
o habrá aspectos que se modificarán
estructuralmente, para Colomina no será
coyuntural porque se han reforzado una
tendencias claras que ya estaban allí. 

Y también, recordó,  en este conflicto bélico la
ausencia de Naciones Unidas y la ausencia  de la
Organización para la Seguridad y la Cooperación
en Europa; para ella, no hay un espacio para
tener una ofensiva diplomática. Eso por un lado,
y también hay una consecuencia de largo
recorrido a nivel europeo: “El cambio en este
proceso de seguridad, con la militarización,  han
caído tabúes históricos. Por ejemplo,  el hecho de
que un país como Alemania haya finalmente
decidido cambiar su política exterior y enviar
armamento a un país en guerra; y que países
históricamente neutrales como Suecia y
Finlandia pidieran su incorporación  a la OTAN.

Son cambios que van mucho más allá y que
inciden en el ADN de estos países y de sus
políticos”.

A COLACIÓN 
Respecto del balance del primer año de

la guerra, Colomina me reiteró que es un balance
de preocupación no solo por lo que ha ocurrido
este año si no porque cuesta mucho verle el final
a este conflicto. Y está por terminarse el invierno,
llegará la primavera, y solo se habla de dar más
suministro militar a Ucrania mientras los rusos
concentran más tropas y efectivos. 

No hay, remarcó la investigadora de
CIDOB, ni un consenso por parte de los europeos
de cómo promover una solución pactada pacífica;
de cómo buscarle un final diplomático al
conflicto.

“Y además, tenemos la confrontación
bilateral entre China y Estados Unidos, que se ha
ido recrudeciendo. Había una posibilidad de
rebajar la tensión  con la visita de Anthony
Blinken a Pekín pero con la aparición de estos
globos supuestamente espías se ha cancelado el
viaje; entonces la confrontación ha subido de
tono, estamos en un momento de inestabilidad
global y  sentimos que nos faltan los
instrumentos… que han fallado los
instrumentos colectivos”, me dijo. 

Le pregunté si está guerra ha
terminado de matar a la ONU, para Colomina hay
una realidad incontestable y es que ha estado
claramente ausente y eso ha permitido darnos
cuenta que es un conflicto con impacto global
pero es un conflicto  muy eurocéntrico; como ella
me remarcó: “Si tenemos en cuenta las
votaciones que se produjeron  en la Asamblea
General de Naciones Unidas para condenar la
invasión rusa, las abstenciones mayoritarias
fueron del sur global. Tenemos que hay una parte
del mundo que no quiere posicionarse en esta de
idea de confrontación bipolar del mundo”.

Eso lo que significa es que cada uno tiene sus
propios intereses, prosigue Colomina: “Es un
aviso muy claro para Estados Unidos y la Unión
Europea que hay un declive en la hegemonía
histórica de Estados Unidos; y hay una parte del
mundo que no quiere posicionarse porque
estamos en un mundo más multipolar porque
hay más intereses pero no estamos en un mundo
multilateral porque no tenemos una gobernanza
compartida”.

El gran debate actual entre los analistas
internacionales tiene que ver con el impacto de
esta guerra como catalizador para llevar a la
sociedad actual hacia un nuevo orden mundial.
En voz de Colomina, vamos a un mundo de
geometrías variables y las potencias globales,
Estados Unidos y China, seguirán relacionadas. 

La investigadora me compartió una valiosa
reflexión: “Una de las preguntas que nos
hacíamos  en CIDOB y yo les planteaba  es si
estamos ante un mundo de dos o estamos ante
dos mundos y la sensación que teníamos es que
se van configurando dos mundos en paralelo; dos
mundos que igual están interconectados y es
muy difícil en este momento pensar en un
mundo con las  hiperconexiones  construidas en
los últimos años que vaya a romperse”.

Sinaloa fuera del ranking de ciudades
violentas
Vanessa Félix

Un año después somos más frágiles
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL
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Durante los últimos meses de
2022 apareció, bajo el sello
Debate, la edición
conmemorativa del medio siglo
de Los demasiados libros, una de
las obras maestras del
pensamiento crítico de Gabriel
Zaid y, a la vez, pionera en su
género (sobre la cultura escrita y
la cadena productiva del libro) no
sólo en México, sino también en
el extranjero, pues a las quince
ediciones mexicanas (casi
siempre revisadas y en más de
una ocasión corregidas y
aumentadas o disminuidas) se
agregan once traducciones al
inglés, dos al portugués y
versiones al alemán, italiano,
francés, croata, neerlandés, es-
loveno y estonio.

Esto habla de la importancia de
dicho libro que, en sus cincuenta
años, se ha convertido en un
clásico moderno y en una gran
aportación intelectual que han
disfrutado muchas generaciones,
admirando su estilo límpido,
emotivo, inteligente, no exento
de humor y lleno de guiños
culturales que nos llevan a otros
libros que han formado parte
sustancial de nuestra cultura.

Después de leída la primera
edición de Los demasiados libros,
publicada en Buenos Aires por el

editor Carlos Lohlé el 2 de
diciembre de 1972 (para sumarse
al Año Internacional del Libro
declarado por la Unesco), he
releído esta obra no demasiadas
veces, pero sí varias (seis al
menos, con la última que acabo
de realizar para escribir estas
páginas), sin contar las
innumerables ocasiones en que la
he consultado y releído
f r a g m e n t a r i a m e n t e ,
descubriendo siempre nuevos
horizontes vitales y librescos.

Aunque de ningún modo el libro
es voluminoso (112 páginas la
primera edición; 152 la edición
aumentada, y 172 la edición
conmemorativa), jamás lo había
leído de un tirón. Por ello, el
domingo 15 de enero me
entregué a leerlo sin prisas, pero
también sin pausas (encerrado
para el caso y apaga-dos los
teléfonos), a partir de las 10:35 y
finalizando a las 14:25 horas.
Resultó una experiencia
maravillosa, con este libro
redondo, perfecto, con sus nuevos
textos y su enésima revisión,
después de medio siglo de que
Carlos Lohlé lo echó a andar por
el mundo. Comprendí la
eliminación del ensayo “Por una
ley del libro”, pues en 2008, en
México, entró en vigor la Ley de
Fomento para la Lectura y el Libro
(que dejó mucho que desear) y
disfruté los nuevos ensayos:

“Clásicos y bestsellers”, “El futuro
del libro” y el que hace las veces
de prólogo (“Avatares de un
libro”), en el que Zaid relata,
estupendamente, cómo surgió
esta obra que llegó a tener en su
escritorio, por tres años, Joaquín
Díez-Canedo, junto con otros
mecanuscritos.

He dicho antes que el autor, en
varias ocasiones, ha revisado,
aumentado o disminuido esta
obra y, respecto de su estructura,
también más de una vez ha
modificado el orden de los
ensayos. Lo cierto es que, en mi
lectura de un tirón, he quedado
arrobado ante una pieza
maravillosamente articulada que,
por supuesto, perfecciona las
ediciones anteriores. A lo largo de
tres horas con cincuenta minutos
he quedado, por enésima ocasión,
fascinado y feliz con un libro
cuyos lectores tenemos que
agradecer a la inteligencia y
sensibilidad de Gabriel Zaid.

“Es una de las obras maestras
del pensamiento crítico

de Zaid y pionera en su género
no sólo en México, sino también
en el extranjero”.

1972-2022
LOS DEMASIADOS LIBROS 1972-

2022 (quizá la edición ya
definitiva) se integra con los
siguientes textos: “Avatares de un
libro”, “Malthusiana”, el que da

Gabriel Zaid, 50 aniversario:
Los demasiados libros



título al volumen, así como
“Quejarse de Babel”, “Los libros y
la conversación”, “Cultura y
comercio”, “Interrogantes sobre
la difusión del libro”, “La
superación tecnológica del libro”,
“El costo de leer”, “La oferta y la
demanda de la poesía”, “Cilicio
para autores masoquistas”,
“Constelaciones de libros”, “En
busca del lector”, “Diversidad y
concentración”, “Lectores en
Wikilandia”, “Clásicos y
bestsellers” y “El futuro del libro”.
Cada uno de estos ensayos (unos
más breves que otros) se lee como
una unidad, pero también cada
uno dialoga con los demás en una
estructura que hace del libro,
como unidad, una obra perfecta:
ese clásico moderno que, con
inteligencia y estilo socráticos,
nos demuestra algo irrefutable o
bien nos hace dudar de lo que
asumíamos como indiscutible.

El ensayista nos ha enseñado a
leer y a desconfiar de ciertas
formas de lectura; nos ha
mostrado que hay publicaciones
en el formato códex que parecen
libros, pero que están muy lejos
de serlo; nos ha hecho dudar
sobre los diversos propósitos de
leer libros y nos ha demostrado
que hasta en esto, por la
sacralidad y la nobleza del objeto
libro (convertido en un fetiche),
han surgido ideas beatas sobre el
acto y la experiencia de leer.

Si hiciéramos el ejercicio de
componer Los demasiados libros
a la manera de uno de aforismos
sobre la lectura, sus dudas y
certezas, cada aforismo sería una
enorme lección de sustancia
imperecedera. En “Malthusiana”,
Zaid nos advierte que los
demasiados libros nos agobian y
constituyen un problema para el
comercio y para los lectores;
mucho se debe a los edito-res que
nunca supieron distinguir entre
lo publicable y lo impublicable,
con casos extremos de libros
lanzados al mundo que nadie leyó
y que inmediatamente se
convirtieron no sólo en fracasos
de venta, sino en demandas
legales. Por otra parte, nos ilustra
también sobre el hecho de que la
mayoría de la gente quiere
publicar un libro, pero no está
dispuesta a leer otro que no sea el
suyo.

Desde la invención de la
imprenta, a mediados del siglo
XV, mucha es la gente que quiere
“verse en letras de molde
[porque] parece una
consagración: inmortalizarse
como un clásico”,1 aunque esto
sea consecuencia de que los
primeros libros salidos de la
imprenta fueron los textos
bíblicos, griegos, romanos o

patrísticos. Esto se opone por
completo a la idea más noble y
preciosa de la lectura, pues “hay
en la experiencia de leer una
felicidad y libertad que resultan
adictivas”.2

Concretamente, en el ensayo
que da título al libro aparecen
frases, expresiones, párrafos
completos que ya forman parte
de nuestro ADN cultural de
lectores, como el siguiente que es
ineludible y que muchos nos
sabemos de memoria:

... ¿Qué importa si uno es culto,
está al día o ha leído todos los
libros? Lo que importa es cómo se
anda, cómo se ve, cómo se actúa,
después de leer. Si la calle y las
nubes y la existencia de los otros
tienen algo que decirnos. Si leer
nos hace, físicamente, más reales.

COMERCIO DEL LIBRO 
EN RELACIÓN CON EL

MERCADO 
y con el comercio del libro, y

acerca de la falsa idea de que los
grandes tirajes abaratan los
costos, Zaid pone en su lugar
especialmente a quienes, muchas
veces desde el gobierno en turno,
editan por montones (decenas o
cientos de miles) libros que sólo
leen (en caso de que les vaya bien)
los correctores de pruebas.

Todo eso por algo que
preferimos ignorar o que, de
plano, ignoran los editores
improvisados o los políticos con
ideas fijas a las que jamás han
renunciado: que “la mayor parte
de los libros que se publican no
interesan a 30 mil personas ni
regalados”.

Por supuesto, el gobierno se
ufana de regalar libros con
desmesura, lo que sirve, por
ejemplo, como timbre de orgullo
¡en un par de líneas del informe
presidencial!; tramposamente se
da por sentado que los cientos de

miles de libros regalados han sido
leídos por sus receptores (o
víctimas). Esto no se puede
comprobar y, en general, no es
verdad, pero magnificando una
cosa (el número de libros
regalados), se da por cierta otra,
imposible de probar: que el
número de libros regalados es
idéntico al número de libros
leídos.

En otras páginas de su obra
cincuentenaria (“Los libros y la
conversación”), Zaid nos advierte
que, para que exista la cultura, es
necesario el intercambio: el habla
viva suele ser materia prima de la
letra muerta que está en todos los
libros hasta que un lector, con su
práctica, la dota de existencia.
Esto no puede sino coincidir y
remitirnos al hermoso y certero
poema de Octavio Paz,
“Conversar”, de la sección “Un sol
más vivo”, de su libro magistral
de madurez Árbol adentro, ese
poema en cuya tercera estrofa se
concentra la vida y la muerte del
signo y el habla:

La palabra del hombre
Es hija de la muerte.

Hablamos porque somos
mortales: las palabras no son
signos, son años.

Al decir lo que dicen los
nombres que decimos dicen
tiempo: nos dicen, somos
hombres del tiempo.

Conversar es humano.
Sócrates, que no escribió libro

alguno, pues desconfiaba de ellos
por considerar que tornaban
perezosa la memoria, llega a
nosotros, a través de los siglos,
mediante el habla, la
conversación, el diálogo de su
discípulo Platón.
“Afortunadamente para nosotros,
[Platón] optó por la escritura: fue
socrático y antisocrático al mismo
tiempo. Hizo fructificar en los

libros los diálogos que todavía
cuestionan nuestra vida
libresca”.6

“Zaid pone en su lugar a
quienes, desde el gobierno en
turno,

editan (por decenas de miles)
libros que sólo leen los
correctores de pruebas”.

POEMA, POETA 
POR ELLO, EN EL POEMA 

antes citado, Paz se opone a un
poeta que concluyó que
conversar es divino. Lo refuta, en
principio, porque los dioses no
hablan, aunque hagan y
deshagan mundos, a diferencia
del ser humano que se hace más
humano en tanto más dialoga, en
tanto más conversa, incluso con
los difuntos, como escribió
Francisco de Quevedo,
escuchando con los ojos a los
muertos por medio de los libros y
autores que ya forman parte de
nuestro ADN cultural.

Zaid se pregunta sin retórica
alguna:

Hoy que el exceso de población,
que el exceso de escolaridad, que
el excesivo costo de la atención
personal, hacen imposible tener
un Sócrates en cada salón de
clase, ¿hasta qué punto el aula no
es una máquina obsoleta frente a
muchas otras formas de
enseñanza y animación, como la
biblioteca?7

No le falta razón, pues no
olvidemos que José Vasconcelos
dijo que “la biblioteca
complementa a la escuela, en
muchos casos la sustituye y en
todos los casos la supera”.

En sus “Interrogantes sobre la
difusión del libro”, Zaid aborda,
entre algunos otros, un tema
central sobre el analfabetismo
funcional y cultural que
padecemos. Afirma que uno de
los grandes obstáculos para la

difusión del libro “está en las
masas de privilegiados que
fueron a la universidad y no
aprendieron a leer un libro”.8 No
exagera. Son numerosísimos los
universitarios que no saben leer,
porque se la pasaron con un solo
libro durante un curso. “¿Hay
manera más segura de hacer un
libro completamente ininteligible
que leerlo suficientemente
despacio?”,9 se pregunta el autor.

Por cierto, si partimos del aserto
zaidiano, irrefutable, de que un
libro puede leerse en cualquier
sitio y posición: de pie, sentado,
acostado, y de que, además, no
necesita de un manual de
instalación y operación, como sí
lo precisan los dispositivos
electrónicos, no hay nada más
portátil ni perfecto como un libro
físico.

Y aquí tenemos que recordar
que la lectura de un libro no sólo
es un ejercicio intelectual, sino
también corporal, como bien lo
dice Vasconcelos en su breve
ensayo “Libros que leo sentado y
libros que leo de pie”. Teniendo
es-to en cuenta, realicé mi
relectura de un tirón de la edición
cincuentenaria de Los
demasiados libros en la soledad
de mi estudio, primero sentado y
luego de pie y caminando (y a
veces en voz alta) y lo concluí
acostado panza abajo.
(Únicamente me faltó leerlo en
bicicleta).

MENOS DE 4 HORAS
PERO ESTE EJERCICIO 

y esta experiencia de un libro
que se lee con gozo en el tiempo
de placer intelectual que el propio
libro exige (menos de cuatro
horas) y no arrastrándome sobre
la superficie de las páginas “como
una lagartija miope” (la precisa
imagen es también de Zaid) me
llevó irremediablemente a lo que
mi médico neurólogo y gran
amigo Bruno Estañol (que cuida
mi depresión e hipertensión) me
indica para la toma de la presión
arterial. Es decir, efectuarla en las
posturas más frecuentes del acto
de leer, pero en el siguiente
orden: primero acostado, luego
sentado y, por último, de pie; cabe
decir que los resultados son
siempre variables y que el bau-
manómetro no miente.

Asimismo, no miente Gabriel
Zaid cuando asegura que los
buenos escritores, traductores,
maestros, editores, etcétera,
empezaron como buenos lectores
que, además de leer, releen, y
releen con inteligencia y pasión.
Mensaje para los lectores: lean y
relean la edición cincuentenaria
de Los demasiados libros, pues
“hoy casi nada se relee, y lo que
es peor: casi nada lo merece”.
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Forbes 
Spider-Man se ha colocado como

uno de los superhéroes favoritos
a lo largo de la historia, es por eso
que lo hemos visto en
innumerables cómics y en
diferentes películas que han sido
interpretadas por distintos
actores.

En la lista de actores que han
interpretado o prestado su voz
para dar vida al Hombre Araña
figuran Christopher Daniel
Barnes, Josh Keaton, Shameik
Moore y Chris Pine, sin embargo,
aquí te hablaremos de aquellos
que se convirtieron en un icono
gracias a este personaje.

Nicholas Hammond
El actor estadounidense

Nicholas Hammond fue uno de
los primeros en dar vida a Spider-
Man cuando se metió en el traje
del superhéroe para dar paso a la
serie The Amazing Spider-Man en
1977.

Tobey Maguire
Tobey Maguire es quizá uno de

los actores que le dio mayor
visibilidad al personaje gracias a
que protagonizó la trilogía de
Spider-Man en la pantalla grande
durante los años 2000.

Andrew Garfield
Después de Tobey Maguire, fue

Andrew Garfield quien en 2012 se
metió en el traje del arácnido
para darle un giro más moderno
al superhéroe, sin embargo, su

actuación solo tuvo lugar en dos
entregas: The Amazing Spider-
Man (2012) y The Amazing
Spider-Man 2: El poder de Electro
(2014).

Tom Holland
Actualmente Tom Holland es

quien da vida a Spider-Man en las
películas del UCM. La primera vez
que el actor se puso el traje del
superhéroe fue en 2016 para la

cinta Capitán América: Civil War.
Después de esto, Tom Holland

protagonizó una trilogía en
solitario; Spider-Man:
Homecoming (2017), Spider-Man:
Far From Home (2019) y Spider-
Man: No Way Home (2022),
además de dos películas con los
vengadores; Avengers: Infinity
War (2018) , Avengers: End Game
(2019).

Actores que han dado
vida a Spider-Man
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Sebastián Yatra lanza su nuevo
sencillo “Una noche sin pensar”
Proceso 
Luego de un año de crecimiento

histórico y ganador de dos Latin
Grammy, Sebastián Yatra, el
artista multi-platino, compositor,
director, debuta este 2023 con su
nuevo sencillo “Una Noche Sin
Pensar”. Con la participación
estelar de la reconocida actriz
española Milenia Smit, y bajo la
dirección de Joaquín Cambre, el
video musical resalta el concepto
visualizado por Yatra. En el video
clip la pareja recuerda una
increíble noche juntos y piensa en
todo lo que pudo ser.

El arte del sencillo es una
increíble pintura de la artista
Marta de la Fuente, quien habla
sobre su inspiración detrás de
esta pieza: “Fui inspirada por un
momento increíble en el video
durante el cual Milena y
Sebastián se abrazan en el mar
cubiertos por una bella luz rosada
neón. Una poderosa composición
que logre perfeccionar con
paciencia, usando acrílico en un
canvas de 100x100”.

Yatra, además, lidera en el
número de nominaciones en
Premio Lo Nuestro 2023, la

ceremonia de premios latina de
más larga duración, logrando un
total de 10 nominaciones en
categorías como: “Artista del
Año”, “Canción del Año”, “Álbum
del Año”, “Gira del Año”, “Artista

Masculino Pop del Año”, “Canción
Pop del Año”, “Colaboración Pop
del Año”, “Canción Pop-Urbana
del Año”, “Canción Pop-Balada del
Año”, y “Álbum Pop del Año”.

Estos galardones llegan tras ser

reconocido por formar parte de la
lista de preselección de
candidatos a un Oscar por la
colaboración de Yatra junto a Rita
Wilson en el tema, “Til You're
Home”, de ‘A Man Called Otto’ de

Tom Hank. El artista también
interpretó un dúo con Rita Wilson
en la gala MusiCares 'Persona del
Año', celebrando la nominación a
los Grammy de su álbum multi-
platino, ‘Dharma’.
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Forbes

Cada día salen nuevos
dispositivos, como los chips de
smartphones o routers capaces
de administrar nuevas señales
como la Wi-Fi 6E, una evolución
tecnológica que te explicaremos
en qué consiste y cómo es que te
beneficiará.

Wi-Fi 6E
El Wi-Fi 6E es conocido como

Wi-Fi de 6 GHz, una evolución del
Wi-Fi 6, considerado como la
próxima generación de
conexiones Wi-Fi que fue

aprobado en 2019 y que comenzó
a implementarse en aparatos
tecnológicos en 2020, por lo que
no es precisamente nuevo,
aunque sí lo más reciente.

Ventajas del 6E
Actualmente los módems

cuentan con dos canales, de 2.4
GHz y 5GHz, en donde te puedes
conectar. Claro que esto
dependerá del servicio de
Internet que tengas contratado.

En cambio, el Wi-Fi 6E gana 7
canales de 160MHz, es decir,
hasta 7 dispositivos pueden
conectarse al mismo espectro sin

que disminuya la calidad o
velocidad.

Esto permitirá al usuario tener
una mejor velocidad y conexión
en caso de que haya muchos
dispositivos conectados a la
misma banda, mejorando el
desempeño inalámbrico.

Si comparamos el Wi-Fi 6E con
el Wi-Fi 6, el principal beneficio es
que al 6E se le añade 1.2 GHz.
Mientras que el Wi-Fi 6 maneja
5.925 GHz; el 6E llega hasta los
7.125 GHz.

Por ejemplo, si ves una película
en tu SmartTV mediante un

servicio vía streaming, si cuentas
con Wi-Fi 6E será muy rápido
acceder al menú y la
reproducción, pero si el modem
se encuentra lejos se alentará la
conexión o la calidad será baja,

pero esto no es exclusivo del 6E,
sino de todos los Wi-Fi.

Lo que debes contemplar, es el
alcance, es decir, entre más lejos
estés del modem la señan tardará
más en llegar a tu dispositivo.

Wi-Fi 6E: ¿Qué es y
en qué nos beneficia?
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Presentan a la
Selección de Futbol
Americano de Durango
para el Tazón del
Pacífico

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Durango se une a la fiesta del

Tazón del Pacífico en Mazatlán,
Sinaloa del 24 al 26 de febrero,
con su equipo de fútbol
americano de 8 jugadores. El
equipo, compuesto por 43
jugadores, se presentó en una
rueda de prensa para anunciar la
participación en el evento.

EL TAZON 
Los equipos que participarán en

el torneo son Sonora, Chihuahua,
Sinaloa y Durango, con la
categoría libre. La competición
promete ser reñida, con equipos
altamente competitivos que
buscan la victoria en cada
partido.

LA SELECCIÓN 
Durango, liderado por el

entrenador Daniel Falcón, llega al
torneo con altas expectativas. El
equipo se ha preparado
intensamente para enfrentar a
sus rivales en el campo de juego,
y esperan hacer un buen papel en

el torneo.
Además, la selección de

Durango contará con el
coordinador defensivo Luis
Ramírez, quien ha estado
trabajando para fortalecer su
defensa y mantener una gran
defensa. Ramírez espera
transmitir su experiencia y
conocimientos a los jugadores de
Durango.

PRESENTACIÓN
En la rueda de prensa también

se presentó al delegado de
Durango, Edgar Flores, y al
subdelegado Edgar García.

Ambos representantes
expresaron su entusiasmo por la
participación en el torneo y
agradecieron a los patrocinadores
y a la afición por su apoyo al
equipo.

El equipo de Durango se
encuentra en óptimas
condiciones y está listo para
enfrentar a sus rivales. Esperan
dar lo mejor de sí en cada partido
y demostrar su talento y
habilidades en el campo de juego.
La afición de Durango está
emocionada y espera con ansias
el inicio del torneo, para apoyar
al equipo y disfrutar de una

emocionante competición.

GRAN OPORTUNIDAD 
El Tazón del Pacífico es una gran

oportunidad para que las
escuadras de fútbol americano de
todo el país se enfrenten en un

ambiente de competencia sana y
camaradería. Los jugadores,
entrenadores, delegados y afición
esperan que este evento sea un
éxito, y están emocionados por la
oportunidad de demostrar su
talento en el campo de juego.
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FUTBOL

Con urgencia de
conseguir un resultado
positivo para seguir
con aspiraciones 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

Este miércoles 22 de febrero, los
Venados de Mérida se
enfrentarán a los Alacranes de
Durango en el Estadio Carlos
Iturralde Rivero a las 19:05 horas.
El partido promete ser
emocionante, ya que ambos
equipos buscan sumar puntos
para escalar posiciones en la
tabla.

EN LA TABLA
En la jornada 7 de la Liga de

Expansión MX, los Venados se
encuentran en la novena posición
de la tabla con 10 puntos,
mientras que Durango se ubica
en la décimo cuarta posición con
7 puntos. La tabla se encuentra
muy apretada y cualquier
resultado puede significar un
gran cambio en la clasificación.

ASÍ VAN 
Mientras que los Venados han

ganado tres partidos, empatado
uno y perdido tres, los Alacranes
de Durango han ganado dos

partidos, empatado uno y
perdido cuatro. Los de casa han
logrado un total de seis goles a
favor y seis en contra, mientras
que los visitantes han anotado
siete goles y han recibido quince.

LOCAL VS VISITANTE
En cuanto a los registros de los

equipos en casa y como
visitantes, Venados ha tenido un
buen desempeño como local,
logrando tres victorias y una
derrota en cuatro partidos. Por
otro lado, Alacranes ha tenido
más dificultades como visitantes,
ganando un partido, perdiendo
dos y anotando solamente dos
goles.

LA AUSENCIA 
Además, la ausencia de Nery

Cardozo en el equipo de Mérida
podría ser un factor importante
en el partido. El jugador ha sido
un elemento clave en el
mediocampo de los Venados y su
presencia será extrañada en el
terreno de juego.

URGE SUMAR
Por su parte, Durango ha venido

trabajando fuerte en su
preparación para este partido.
Conscientes de que necesitan
sumar puntos para no quedarse
rezagados en la tabla, han
preparado una estrategia que les

permita dominar el juego y
llevarse la victoria.

POR LA VICTORIA 
En resumen, el partido entre

Venados de Mérida y Alacranes de
Durango se perfila como un
encuentro muy interesante.
Ambos equipos necesitan sumar
puntos para mejorar su posición
en la tabla, y esto promete hacer
del partido un duelo emocionante
e intenso. La ausencia de Nery
Cardozo podría ser un factor
importante para los Venados,
mientras que Durango llega con
una preparación fuerte y la
convicción de lograr una victoria
en su visita a Mérida.
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DURANGO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección
del Deporte, invita a la
ciudadanía a presenciar el gran
espectáculo de Artes Marciales
que se llevará a cabo el próximo
viernes 24 de febrero, cartelera
que incluye tanto combates de
hombres como de mujeres.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de la mencionada
dependencia, Iván Sánchez, quien
dijo que, durante este evento
denominado Fuego Marcial
“Ragnarok”, los asistentes podrán
ser testigos de la alta calidad y
gran capacidad que tienen los
peleadores.

“Por instrucciones de nuestra
señora presidenta, Leticia Herrera
Ale, de fomentar el deporte entre

las y los jóvenes de este
municipio, se están programando
un sinfín de eventos para lograr
este objetivo y que este torneo es
con el fin de acercar a la juventud
a la práctica de esta arte marcial.
Apuntó el funcionario.

El evento se va a desarrollar este
próximo viernes en punto de las
7 de la tarde en las instalaciones
del Gimnasio Luis L. Vargas, los
precios de boleto de entrada, los
cuales ya están a la venta en el
lugar ya mencionado, son de 250
pesos para los numerados y 100
en general.

Finalmente, se les exhorta a las
familias gomezpalatinas a formar
parte de este evento y a pasar
momentos únicos durante estas
peleas en un ambiente cien por
ciento familiar.
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VOLEIBOL

Los equipos de este
circuito, jornada con
jornada elevan su nivel 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Liga de Voleibol Juvenil

continúa su curso, y en la jornada
de hoy se disputaron varios
encuentros emocionantes en los
que los equipos demostraron su
talento y habilidad en la cancha.

EL ARRANQUE 
El primer partido de la jornada

enfrentó a Indet secundaria y
Anáhuac. Desde el inicio, Indet
tomó el control del partido y
logró imponer su ritmo, con un
juego agresivo y una defensa
sólida. Anáhuac, por su parte,
luchó por mantenerse en el
partido, pero al final no pudo
detener la ofensiva de Indet, que
se llevó la victoria con un
resultado de 25-14 y 25-18.

LA JORNADA 

El siguiente enfrentamiento fue
entre Indet secundaria e Instituto
Cumbres, en un partido que
resultó sumamente emocionante.
Ambos equipos salieron a la
cancha dispuestos a dar lo mejor
de sí, y el resultado fue un juego
muy parejo en el que se
intercambiaron el control del
partido en varias ocasiones. Al
final, fue el Instituto Cumbres el
que logró llevarse la victoria, en
un partido que se definió en un
tercer set muy cerrado, con un
resultado final de 20-25, 26-24 y
15-10.

El tercer encuentro de la jornada
fue entre Colegio Teresa de Ávila
secundaria y Colegio Anglo
Español. En este partido, Anglo
Español demostró su dominio en
la cancha desde el principio,
tomando una ventaja temprana y
controlando el ritmo del juego.
Teresa de Ávila luchó por
recuperarse, pero al final no pudo
superar la defensa sólida de
Colegio Anglo Español, que se
llevó la victoria con un resultado

de 25-20 y 25-20.

EL CIERRE
Por último, se enfrentaron

Educación física y CBTIS 130, en
un partido en el que Educación
Física se impuso desde el inicio
con una ofensiva sólida y una
defensa bien organizada. CBTIS
130 luchó por mantenerse en el
partido, pero no logró superar la
ofensiva constante de Educación
física, que se llevó la victoria con
un resultado de 25-21 y 25-17.

LA PRÓXIMA 
Para la siguiente jornada de la

Liga de Voleibol Juvenil, se
enfrentarán Colegio LaSalle y Tec
Milenio a las 3:20, Guadiana
Secundaria y Teresa Primaria a las
4:00, Guadiana prepa y Teresa B a
las 4:40, y Guadiana prepa y
Colegio Valladolid a las 5:20.
Estos partidos prometen ser igual
de emocionantes y reñidos que
los de la jornada de hoy, y los
aficionados al voleibol no querrán
perdérselos. 

BBrriinnddaann  ggrraannddeess  ppaarr ttiiddooss  



DURANGO, DGO.
El Gobierno que encabeza

Esteban Villegas Villarreal, a
través del Instituto Estatal del
Deporte, que dirige César Omar
Cárdenas Reyes, convocan a todos
los ciclistas juveniles y sub 23 a
participar en el Selectivo Estatal
rumbo a la etapa Macro Regional
de los Juegos Nacionales CONADE
2023, donde podrán demostrar
#ElValorDeNuestraGente.

El ciclismo de Montaña se estará
llevando a cabo el domingo 26 de
febrero en el Parque Ecológico El
Tecuán a las 10:00 horas en las
categorías Juvenil A 2009-2010,
Juvenil B 2007-2008, Juvenil C
2005-2006 y Sub 23 2001-2004,
tanto en la rama femenil como en
la varonil.

La Contrarreloj fue programada
para el sábado 4 de marzo en el
entronque de la carretera
Mezquital y Periférico de la
ciudad de Durango, rumbo a La
Ferrería, iniciando a las 9:00 horas
y será para las mismas categorías
que las mencionadas para el
ciclismo de montaña, de igual
manera, en varonil y femenil.

La Ruta se realizará el domingo
5 de marzo a las 9 horas en la
vialidad Gómez Morín (atrás de la
ex Estación del Ferrocarril), en
varonil y femenil dentro de las
categorías antes mencionadas.

Para el acceso al Parque
Ecológico El Tecuán, es necesario
que cada participante pague la
cuota de entrada al Parque, ya sea
individual o por vehículo. La

realización de la prueba de
contrarreloj dependerá del
número de inscritos. 

Las inscripciones quedan
abiertas a partir de la publicación
de ésta convocatoria y cerrarán el
día 24 de febrero a las 11:59 horas
para la modalidad de Ciclismo de
Montaña y el 2 de marzo a las
11:59 horas para las modalidades
de Contrarreloj y Ruta.

Reuniones informativas
Se harán dos reuniones en línea

(vía ZOOM) en donde participarán
los interesados y sus

entrenadores y/o padres de
familia. Se explicarán los detalles
técnicos y dudas sobre los
eventos clasificatorios. La
asistencia a la reunión
informativa es de carácter
obligatorio. Para los menores de
edad, es obligatoria la
participación de un padre o tutor.

Las reuniones serán:
Viernes 24 de Febrero a las 16:30

hrs. para la modalidad de
Ciclismo de Montaña.

Viernes 3 de Marzo a las 16:30
hrs. para las modalidades de
Contrarreloj y Ruta.

Los ganadores de medalla (oro,
plata o bronce) en Nacionales
CONADE 2022, tendrán su pase
directo a la Etapa Macro Regional,
por lo que, en las categorías

donde existan estos casos, se
reducirá el número de calificados
en la Etapa Estatal, rumbo al
Macro Regional.

CATEGORÍA AVANCE MODALIDAD
Juvenil A, 13-14 años (2010-2009) 7.01 m Ruta Libre Montaña 
Juvenil B, 15-16 años (2008-2007) 7.93 m Ruta Libre Montaña
Juvenil C, 17-18 años (2006-2005) Libre Ruta Libre Montaña

Distancias y reglamentos
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Agencias 

El mexicano Hirving Lozano
firmó una sobresaliente actuación
en la victoria del Napoli sobre
Eintracht Frankfurt por la ida de
los Octavos de Final de la
Champions League.

Lozano, que no formaba parte
del once inicial del conjunto
napolitano en la máxima
competencia de clubes de la UEFA
desde el 12 de octubre de 2022,
recibió la oportunidad de Luciano
Spalletti, técnico del Napoli, de
jugar desde el arranque contra el
Frankfurt y el exjugador de
Pachuca respondió a la confianza
del estratega italiano al entregar
un gran desempeño que fue clave
en el resultado.

Sin embargo, en los primeros 30
minutos del partido, El 'Chucky'
se dedicó principalmente a
cumplir con labores defensivas e
incluso se le veía jugando
principalmente atrás del
mediocampo.

Después de la primera media
hora del partido, Lozano asumió
un mayor protagonismo en el
ataque de la escuadra italiana y el
azteca generó la primera
oportunidad de peligro al 34'. En
un gran movimiento para
superar a su marca, El 'Chucky' se
dirigió a la portería alemana tras
un extraordinario pase de

Giovanni Di Lorezo y el atacante
mexicano sacó un peligroso
disparo que se estrelló en el poste
derecho.

En la misma jugada, Aurelio
Buta del Frankfurt cometió penal
sobre Victor Osimhen y Khvicha
Kvaratskhelia fue el encargado de
cobrar la pena máxima. Para
sorpresa de los aficionados del
Napoli, Kvaratskhelia erró su
disparo.

A pesar de la grave falla, el
Napoli mantuvo la concentración
y al minuto 40, Lozano realizó
una gran descolgada por la banda
derecha y asistió a Osimhen para
la primera anotación del conjunto
de la Serie A. Cabe destacar que
solo un minuto después del gol,
Hirving robó el esférico a la
defensa bávara y volvió a asistir
a Victor, quien mandó la pelota al
fondo de la red, pero el árbitro
asistente marcó fuera de lugar,
por lo que la diana no subió al
marcador.

En la segunda parte, el
exjugador del Pachuca y PSV
siguió siendo protagonista en el
ataque del Napoli y al 53' realizó
una gran acción individual por la
banda al quitarse la marca de
varios defensores, no obstante, su
centro al área no fue el correcto.

Dos minutos después, El
'Chucky' estuvo cerca de mover
las redes al sacar un potente

disparo que salió justamente en
la dirección en la que se
encontraba Kevin Trapp, quien
rechazó el esférico.

Hirving Lozano fue sustituido al
minuto 79 y el mexicano se
despidió del Deutsche Bank Park
como una de las grandes figuras
del partido. El azteca terminó con
una asistencia, dos disparos, 15
pases acertados de 21 intentados,
dos oportunidades creadas y
ganó cuatro de los siete duelos
que disputó. Cabe destacar que
en el rubro defensivo,
Lozano brilló con seis
recuperaciones.

El partido de vuelta
entre Napoli y
Frankfurt se jugará
el 15 de marzo y el
siguiente rival
del cuadro

napolitano en
la Serie A será el Empoli.
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IMSS Durango
invita a utilizar
la calculadora
de riesgo de
cáncer CHKT en
línea 

DURANGO, DGO.

El Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) en Durango da a
conocer que con la aplicación
IMSS Digital en teléfonos
celulares y tabletas se pueden
realizar diferentes trámites y
consultas ante esta institución.  

Lo anterior, lo dio a conocer el
jefe de Prestaciones Médicas del
IMSS en Durango, Saúl Nevárez
Jiménez, el cuál mencionó que
está aplicación facilita a las y los
derechohabientes a realizar sus
citas médicas en la comodidad de
su hogar por medio de su
teléfono celular.     

A través de esta herramienta
podrán registrar a su esposo(a) e
hijos(as), y padres como a sus
beneficiarios, podrán utilizar la
calculadora de riesgo
denominada chécate en línea
(CHKT) para identificar si tienen
factores de riesgo para contraer
enfermedades crónicas y cáncer
como son: diabetes mellitus,
hipertensión arterial, cáncer de
mama, cáncer cervicouterino,
cáncer de próstata, de colon o
recto; al seguir las indicaciones
médicas, esto le permitirá a la
derechohabiencia vivir con
menos complicaciones y mejor
calidad de vida, (evalúa tu riesgo
en la
App#IMSSDigital:imss.gob.mx/c
hkt.

Asimismo, podrán  agendar una
cita con el médico familiar,
consultar la vigencia de derechos
observar los movimientos
afiliatorios más importantes
como registro, nombre del
padrón, número de Seguridad
Social y salario registrado, se
puede solicitar el Reporte
Personalizado de Cotización del
IMSS, realizar el alta o cambio de
unidad médica entre otros. 

Los medios digitales que el
Instituto ha puesto a su
disposición, ha tenido gran
aceptación por parte de las y los
derechohabientes, la aplicación
IMSS Digital se ha convertido en
una de las más utilizadas del
Sector Salud, por lo que se invita
hacer uso de ella y disfrutar de
sus beneficios. 


